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Коротко об истории ООО «Агро». Она 
четко делится на три этапа.

В начале 90-х годов российский АПК 
тяжело, мучительно, с огромными поте-
рями переходил на рыночные экономиче-
ские отношения, и тем сельхозпредпри-
ятиям, которые выжили после первых 
ударов рыночной стихии, новые техно-
логии, современная экономичная, энерго- 
сберегающая сельхозтехника были нуж-
ны как воздух. Вот для организации про-
изводства отечественной посевной тех-
ники мирового уровня и была создана в 
1994 году фирма «Агро».

В ее штате поначалу был один человек 
– первый директор Герман Юрьев. Бух-
галтер работала по договору. Арендовали 
маленький кабинетик, там были только 
стол, стул, телефон. Оказалось, что этого 
достаточно для старта.

Задача была организовать произ-
водство в Кемерове аналога американ-
ского посевного комплекса «Конкорд» 
и адаптировать его к российским усло-
виям. Основной подрядчик был первый 
кемеровский авторемзавод, там изго-
тавливали рамы посевных комплексов, 
некоторые другие детали и производили 
сборку машины – в основном из импорт-
ных комплектующих. Позже к проек-
ту присоединился Юргинский машино-
строительный завод, где было налажено 
производство бункеров посевных ком-
плексов.

Первый посевной комплекс кемеров-
ского производства нового для России 
технологического уровня вышел в поле 
весной 1994 года. С 1998-го этот комплекс 
называется «Кузбасс». В первые годы на 
заводах выпускалось и отгружалось по-
требителю от 20 до 50 таких машин в год. 

Ситуация изменилась в начале 2000-х го-
дов, когда в ООО «Агро» появилась соб-
ственная производственная база.

И это второй этап развития предприя-
тия. Завод «Агромаш» был создан в февра-
ле 2003 года. Появились новые возможно-
сти – производить не одну модель посевной 
техники, пусть и с модификациями, а не-
сколько, сколько угодно моделей – как ры-
нок попросит. В 2006 году появился посев-
ной комплекс «Томь», потом, с 2007-го по 
2010 год, – посевные комплексы «Кузбасс-
Тайдон», «Кузбасс-А» и «Кузбасс-Т». Это не 
только новые буквы на бункерах посевных 
комплексов. Это новые технологии, редкие 
или неизвестные до тех пор в России.

Сегодня ООО «Агро» производит 13 
моделей сельскохозяйственных машин, 
60 модификаций посевных комплексов 
и другой техники – это бороны всех воз-
можных типов, грабли и т.д. Плюс 80 наи-
менований пластиковых емкостей, вклю-
чая бункеры посевных комплексов.

И, наконец, третий этап начался в 
2016 году, когда в ООО «Агро» запусти-
ли в эксплуатацию новый цех и тем са-
мым почти удвоили производственные 
площади. Появилась возможность ра-
дикальной реконструкции старого про-
изводства и не менее радикального тех-
нологического обновления. В короткие 
сроки было приобретено много совре-
менного оборудования – станки и обра-
батывающие центры с ЧПУ, технологии 
по лазерной резке металла, начался пе-
реход на частичную роботизацию про-
изводства – первый сварочный робот 
уже работает, их будет много. Будут ро-
ботизированы также резка металла и по-
краска продукции.

И строится еще один цех, третий по 
счету. Как сказал в своем выступлении 
на торжественной части праздника ге-
неральный директор ООО «Агро» Алек-
сандр Альтерготт, «это будет цех по 
производству пластиковой продукции. 
Рассчитываем в следующем году устано-
вить оборудование и запустить цех в экс-
плуатацию».

Относительно же основной продукции 
ООО «Агро» – посевных комплексов и дру-
гой сельхозтехники – Александр Алексан-
дрович сообщил, что разработка новых 
моделей приостановлена, чтобы сосредо-
точиться на совершенствовании серийной 
техники. Принято решение увеличить га-
рантийный срок техники производства 
ООО «Агро» вдвое – до двух лет.

Словом, юбилейный год в ООО «Агро» 
стал годом радикального технологиче-
ского обновления производства и новых 
решений в сфере продаж и сервиса. Было 
много новостей – как и в любой год из 
прожитых компанией «Агро» 25 лет.

Сегодня продукция ООО «Агро» есть в 
любом регионе России с развитым сель-
ским хозяйством, а также в большинстве 
регионов Северного Казахстана. В ком-
пании говорят, что «нашей техники нет 
только в пустынях, в горах и в тундре, мы 
там, где земледелие».

И это действительно так.
Александр Шрайбер.

ООО «АГРО»: 
Там, где земледелие
Кемеровской компании по производству сельхозтехники исполнилось 25 лет

Этот год – юбилейный для кемеровского ООО «АГРО»,  
хорошо известной не только в Кузбассе компании, которой 
исполнилось 25 лет. На юбилейное торжество собрались 
партнеры и дилеры ООО «Агро» со всей страны и из Казах-
стана, гости из Москвы, представители областных и город-
ских властей. Поздравить компанию с юбилеем из Москвы 
приехал, в частности, заместитель директора компании 
«Росспецмаш» Денис Максимкин («Росспецмаш» объеди-
няет большинство крупных отечественных производителей 
сельскохозяйственной, строительной и иной узкоспециали-
зированной техники).

Уважаемые труженики села,   
работники пищевой  
и перерабатывающей индустрии  
Кузбасса, ветераны отрасли!

Примите искренние поздравления с вашим профес-
сиональным праздником. Он объединяет людей самых 
разных специальностей – хлеборобов и механизаторов, 
животноводов и овощеводов, фермеров и переработчи-
ков.

В Кузбассе мы отмечаем День села по особому кален-
дарю. Мы чествуем наших тружеников, когда завершены 
уборочные работы, засеяны озимые культуры, закрома 
наполнены зерном, а животноводство полностью гото-
во к зимовке.

В 2019 году вы хорошо потрудились. Урожай зерно-
вых составил 1 миллион 98 тысяч тонн в амбарном весе. 
Наибольший вклад внесли аграрии Промышленновско-
го, Ленинск-Кузнецкого и Топкинского районов. Вы-

росла продуктивность молочного стада, производство 
рыбы. Увеличились объёмы пищевой промышленности: 
производство продуктов – на 5,3%, напитков – на 15%.

Мы возродили агрофорум в Топкинском районе. Это 
специальная площадка, где селяне могут поделиться 
опытом, напрямую поработать с производителями сель-
хозмашин, агрохимии, кормов. Строим элеватор в Про-
мышленновском районе, развиваем коневодство, ввели 
новые меры поддержки для фермеров. Кузбасс вошёл 
в число пилотных регионов по цифровизации. В числе 
первых пяти субъектов РФ мы создаём научно-образо-
вательный центр мирового уровня, в котором в том чис-
ле будет вестись научно-исследовательская работа для 
нужд аграриев.

В целом по итогам 2019 года на развитие АПК из бюд-
жета региона будет выделено 876,5 миллиона рублей. 
Это в два с лишним раза больше, чем в 2018 году. Будет 
создано 1200 новых рабочих мест.

Сельское хозяйство и перерабатывающая промыш-
ленность – важные отрасли экономики нашего края. На 

весь мир знамениты рекорды наших шахтёров и метал-
лургов, но за ними стоит ежедневный труд селян, кото-
рые обеспечивают кузбассовцев продуктами питания.

Президент РФ В.В. Путин поставил нам задачу сде-
лать жизнь на селе – с точки зрения жилья и инфра-
структуры – максимально комфортной. Для этого с 2020 
года в России стартует государственная программа по 
благоустройству сельских территорий. Это не «акцион-
ный» проект, это постоянные системные и долгосроч-
ные преобразования. Уверен, что вместе мы сможем это 
сделать. 

Дорогие селяне!
От имени всех кузбассовцев благодарю вас за вер-

ность крестьянским корням, за ваш бесценный опыт ра-
боты с землёй, за высочайшую ответственность и трудо-
любие. Желаю вам и вашим близким здоровья, мира и 
благополучия. С праздником!

С уважением, 
губернатор Кузбасса 

С.Е. Цивилев.

// примите поздравления

Земной поклон
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Курс на интенсивное развитие 
кузбасского АПК

– Алексей Викторович, 
уборочная кампания в Куз-
бассе завершилась. Урожай 
в этом году порадовал?

– Несмотря на все сложности 
с погодой (Кузбасс ведь, как из-
вестно, находится в зоне риско-
ванного земледелия) урожай 
неплохой, не хуже, чем в про-
шлом году. А 2018 год, напом-
ню, был достаточно благопри-
ятным. Нынче центральные 
районы немного подсушило, 
если бы не это, у нас показа-
тели были бы лучше. Но могу 
сказать, что валовый сбор зер-
на выше. По предварительным 
данным, а муниципалитеты 
ещё отчитываются, по итогам 
этой уборочной кампании уро-
жай зерновых составил один 
миллион 97,7 тысячи тонн в ам-
барном весе. И для Кузбасса это 
не предел, мы можем и должны 
получать больше. Есть приме-
ры, когда в отдельных районах 
урожайность выше, чем в целом 
по области. Если в среднем по 
Кузбассу урожайность зерно-
вых составила 22,1 центнера с 
гектара, то в Яшкинском районе 

– 35,5 центнера. В Прокопьев-
ском, Кемеровском и Гурьев-
ском районах собрали в среднем 
больше 26 центнеров с гектара.

– Как обстоят дела с уро-
жаем других культур?

– Одно из важнейших на-
правлений – это технические 
культуры, которых в этом году 
в Кузбассе собрали 103,9 тыся-
чи тонн. Очень ценится рапс, 
его собрано в этом году 84,8 ты-
сячи тонн. И по рапсу нам нуж-
но из года в год и увеличивать 
площади посевов, и повышать 
урожайность. У технических 
культур высокий экспортный 
потенциал, и наша задача – до-
вести к 2024 году сбор до 250 
тысяч тонн. 

– А это реально?
– Задача выполнимая. И 

здесь мы ограничены только 
площадями. Ведь нельзя за-
сеять техническими культу-
рами все пригодные для сель-
ского хозяйства земли. К тому 
же эти культуры сильно исто-
щают почву, и мы придержи-
ваемся рекомендаций агроно-
мов отводить под них не более 
четверти от всего севооборота. 
Но ещё есть куда расширяться, 
пока земель хватает. Но плани-
руемый показатель в 250 тысяч 
тонн это для нас, можно ска-
зать, предел.

– Картофель и овощи в 
этом году уродились?

– Валовый сбор картофе-
ля, нашего второго хлеба, со-

ставил 163,7 тысячи тонн при 
средней урожайности 184,8 
центнера с гектара. В лидерах 
у нас – Кемеровский (284 ц/га), 
Яшкинский (247 ц/га), Топкин-
ский и Прокопьевский районы 
(по 224 ц/га). В общем, урожай 
картофеля на уровне средних 
лет, нельзя сказать, что он вы-
дающийся в этом году. Но Куз-
басс традиционно в Сибирском 
федеральном округе является 
одним из самых крупных про-
изводителей картофеля. Ва-
ловый сбор овощей – 38 ты-
сяч тонн при урожайности 304 
центнера с гектара. Это выше 
уровня 2018 года почти на 17%.

– Кузбасское животновод-
ство в каком состоянии се-
годня?

– Наше традиционное на-
правление – молочное живот-
новодство. В последние годы в 
Кузбассе снижалось поголовье 
крупного рогатого скота, и как 
следствие – снижалось и произ-
водство молока. Одна из основ-
ных причин – нестабильность 
цен на молоко, селянам стано-
вится просто невыгодно содер-
жать коров. Но положительная 
тенденция есть: в этом году по-
головье сократилось в меньшей 
степени, чем это было раньше. 
К тому же у нас выросли надои, 
мы впервые достигли отметки  
5 тонн молока с коровы в год, что 
на 116 килограммов выше уров-
ня прошлого года. Если говорить 
в целом о сельском хозяйстве, то 
мы придерживаемся интенсив-
ного пути развития, то есть не за 
счёт расширения, а за счёт вне-
дрения новых технологий и дру-
гих качественных изменений.

– Алексей Викторович, 
Кузбасс, насколько мне из-
вестно, обеспечивает себя 
хлебом и овощами если не в 
полном, то почти в полном 
объёме. А мясомолочное на-
правление «провисало». Из-
менилось ли что-то в этом 
плане?

– Ситуация на сегодняш-
ний день примерно такая же. 
Но могу сказать, что согласно 
Стратегии социально-эконо-
мического развития Кузбасса 
до 2035 года у нас должна быть 
самообеспеченность региона 
сельхозпродукцией, в том чис-
ле молоком и мясом – на 90%. 
Почему не 100%? Потому что 
в нашу стратегию мы заложи-
ли показатели, прописанные 
в Концепции продовольствен-
ной безопасности России. Ло-
зунг «Ешь-пей своё!» не теряет 
своей актуальности. Я убеждён, 
что мы должны потреблять ту 
продукцию, которую произве-
ли здесь, в Кузбассе.

– Какой путь по подъёму 
производства мясной про-
дукции более перспективен 

– развивать традиционные 
направления (такие как го-
вядина и свинина) или уде-
лять больше внимания не 
очень привычной для Куз-
басса баранине?

– Интересный вопрос. На 
первый взгляд, вроде бы вы-
годно, и овцы хорошо растут 
на кузбасских пастбищах. Но, 
во-первых, у нас нет культу-
ры потребления баранины, и 
спрос на этот вид мяса, как по-
казывает практика, невысокий. 
Во-вторых, овец разводят не 
только ради мяса, а обработ-
ка овечьих шкур – процесс до-
вольно сложный, в котором ис-

пользуется много химикатов. 
Это несёт дополнительную на-
грузку на экологию. Для нас ха-
рактерно традиционное произ-
водство куриного мяса, и, как 
вы уже отметили, говядины и 
свинины.

– Кузбасские фермеры жа-
луются на низкие закупоч-
ные цены своей продукции, 
о чём вы и сами упомянули 
ранее. Оказывают ли власти 
предприятиям агропрома 
поддержку в этой непростой 
ситуации или аграрии пре-
доставлены сами себе?

– Конечно, мы оказываем 
поддержку. Так, второй год в 
Кузбассе действует программа 
по замене лейкозного поголо-
вья крупного рогатого скота. Из 
областного бюджета выделено 
в этом году 160 миллионов ру-
блей, что на 94 миллиона боль-
ше по сравнению с 2018 годом. 
Лейкоз, как известно, не ле-
чится. Отмечу, что значитель-
но увеличена государственная 
помощь производителей мо-
лочной продукции. Если в 2018 
году из федерального и област-
ного бюджетов было выделено 
около ста миллионов рублей, то 
в этом году за счёт региональ-
ной казны она выросла до 378 
миллионов. То есть мы выпла-
чиваем дотации на литр сдан-
ного молока, цены на которое 
традиционно летом снижаются.

У нас рыночная экономика, 
мы не можем заставить пере-
рабатывающие предприятия 
закупать их по определённой 
цене. Поэтому мы стараем-
ся компенсировать убытки, 
которые несут производите-
ли. В прошлом году дотация 
на литр молока для предпри-
ятий составляла 98 копеек, а в 
2019-м – 3 рубля 14 копеек. То 
есть положительная разни-
ца почти в три раза. Для вла-
дельцев личных подсобных 
хозяйств, кто сдаёт молоко в 
кооперативы, у нас предусмо-
трены дотации в размере четы-
рех рублей на литр. Добавлю, 

что продолжает действовать 
федеральная программа по 
льготному приобретению сель-
хозтехники. В этом году ком-
пенсация фермерам составляет 
20% от стоимости закупленных 
тракторов, комбайнов и других 
машин. В целом на все виды 
поддержки аграриев из кузбас-
ского бюджета в 2018 году было 
выделено 368 миллионов ру-
блей, а в нынешнем году – 876 
миллионов рублей. Как види-
те, рост более чем в два раза – 
это беспрецедентный для на-
шего региона шаг по поддержке 
сельского хозяйства.

– Кооперация сельхозпро-
изводителей рассматрива-
ется как фактор стабилиза-
ции и развития кузбасского 
АПК?

– Скажу больше, это одно 
из направлений федерально-
го проекта «Создание систе-
мы поддержки фермеров и раз-
витие сельской кооперации», в 
котором Кузбасс, естественно, 
участвует. Для развития коо-
перации в сельской местности 
предусмотрена грантовая под-
держка. Согласно нацпроекту, 
до конца этого года в Кузбас-
се в кооперативы должно быть 
вовлечено 29 хозяйств, на эти 
цели выделено около 30 мил-
лионов рублей. У нас эта рабо-
та достаточно активно ведётся.

– Вы уже затронули в раз-
говоре тему экспорта. Какие 
задачи в этом направлении?

– Кузбасс должен почти в два 
раза увеличить экспорт про-
дукции АПК. В прошлом году 
наш экспорт составил чуть 
больше 270 миллионов долла-
ров США, на этот год у нас по-
казатель – 276 миллионов. А к 
2024 году мы должны достичь 
уровня 511 миллионов дол-
ларов. Львиную долю кузбас-
ского экспорта дают шоколад, 
мучные кондитерские изделия 
и алкоголь. Государство ставит 
задачу – выходить на внешние 
рынки не с сырьём, а с готовой 
переработанной продукцией. И 
такая продукция на сегодняш-
ний день в кузбасском экспор-
те достигла 95%. Индекс про-
изводства пищевых продуктов 
по итогам года составит 105%. 
Причём рост наблюдается 
именно в категории экспорто-
ориентированной продукции.

– Алексей Викторович, 
чего вы хотите пожелать ра-
ботникам сельского хозяй-
ства Кузбасса?

– Во-первых, желаю нашим 
селянам стабильности. Если 
будет стабильное производство 
и реализация сельхозпродук-
ции, тогда люди будут увере-
ны в завтрашнем дне и у них не 
возникнет желания искать сча-
стья где-то в другой отрасли и 
уж тем более за пределами на-
шей области. Ну и, кончено же, 
желаю трудолюбивым кузбас-
ским аграриям здоровья, бла-
гополучия в личной и деловой 
жизни.

Сергей Исмагамбетов.

В Кемеровской области День села традици-
онно отмечают после завершения уборочной 
кампании. В этом году областные торжества 
прошли 24 октября. Об итогах аграрного года 
и перспективах развития сельского хозяйства 
региона мы узнали у заместителя губернатора 
Кузбасса по агропромышленному комплексу 
Алексея Харитонова.

Динамика роста производства  
экспортоориентированных товаров  

кузбасской пищевой и перерабатывающей  
промышленности (к уровню 2018 года):

Шоколад

Крепкие спиртные напитки 

Хлебобулочные и кондитерские изделия 

 +21,1%

+20,1%

+7%
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На земле работают  
только на совесть

// прием

Аграрные виражи
Занятие сельским хозяй-

ством в Кузбассе сродни гонкам 
на сверхскоростных автомоби-
лях. Резко континентальный 
климат, богатый на погодные 
причуды, и короткое сибир-
ское лето делают земледелие 
и неразрывно с ним связан-
ное животноводство такими же 
экстремальными. Правило про-
стое: не успел вовремя посе-
ять, убрать, заготовить на зиму 
сено, – значит, проиграл, то есть 
остался без урожая и скота. На-
пряжение и концентрация сил 
во время сельскохозяйственно-
го сезона сравнимы разве что с 
перегрузками, которые испы-
тывает пилот болида на крутых 
виражах. Но если гонка на авто-
дроме длится всего около двух 
часов, то полевые работы про-
должаются в бешеном ритме не-
сколько месяцев. И в этом году 
к финишу кузбасские аграрии 
подошли с хорошими результа-
тами – собрано больше милли-
она тонн зерна, как минимум на 
год Кемеровская область пол-
ностью обеспечена хлебом.

Создан и задел на будущий, 
2020 год: завершен сев озимых 
культур на площади 61,34 тыся-
чи гектаров, что на 6% больше 
изначально предполагаемого 
объёма. Выполнен план по заго-
товке грубых и сочных кормов 
для животных на зимний пери-
од – на одну условную голову 
заготовлено 25,4 центнера кор-
мовых единиц. И это не един-
ственные итоги, которые были 
озвучены и прокомментирова-

ны на торжественном приёме в 
честь работников кузбасского 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности. 

«В этом году на треть вырос 
объём применения минераль-
ных удобрений, в том числе 
наиболее эффективных жид-
ких форм, – подводит итоги 
заместитель губернатора Куз-
басса по агропромышленному 
комплексу Алексей Харитонов. 

– Кроме того, Кузбасс вошел в 
число пилотных регионов по 
цифровизации сельского хозяй-
ства и стал одним из лидеров 
в России по оцифровке земель 
сельскохозяйственного назна-
чения. Продолжается работа 
по вводу заброшенных земель 
в сельскохозяйственный обо-
рот, в том числе действует про-
грамма субсидирования затрат 
сельхозпредприятий на их ос-
воение. Так, в 2018 году в сель-
скохозяйственный оборот было 
возвращено около десяти ты-
сяч гектаров, из них почти по-
ловина – при государственной 
поддержке. В нынешнем году 
запланировано ввести в обо-
рот двенадцать тысяч гектаров 
пашни. В областном бюджете на 
эти цели заложено 39,9 миллио-
на рублей».

Мастер на все руки
Цифры по урожайности и 

освоению новых сельхозуго-
дий впечатляют, особенно если 
учесть, что в кузбасском агро-
проме задействовано только 
3% населения региона. Занима-
ются сельским хозяйством осо-

бые люди. Они феноменально 
трудолюбивы, при этом пора-
зительно спокойны, обычно не-
многословны и отлично рабо-
тают в команде. Ведь издревле 
на пашне крестьяне трудились 
коллективно, как говорится, 
всем миром. Только сегодня 
вместо лошадей и деревянных 
плугов в поля выходят тяжёлые 
трактора и комбайны.

Опытный механизатор не 
только занимается обслужива-
нием техники, он всегда готов 
сам сесть за руль сельхозмаши-
ны. Как, например, Александр 
Зеленский, работник фермер-
ского хозяйства Николая Ви-
лесова в Ленинск-Кузнецком 
районе. Он родился в дерев-
не, в молодости ненадолго уез-
жал в город, но не приглянулась 
ему городская жизнь с её непо-
нятной для сельского челове-
ка суетой и шумными улицами, 
пропитанными выхлопными 
газами от бесконечных потоков 
автомобилей. К тому же надое-
ло мыкаться вместе с семьей по 
съёмным квартирам и общежи-
тиям. Поэтому и вернулся Ни-
колай в родной дом, и вот уже 
более 35 лет приводит в полную 
готовность комбайны, трактора 
и посевные комплексы. Раньше 

были колхозы, теперь именуе-
мые на западный манер ферма-
ми, но суть остаётся прежней, 
философски рассуждает вете-
ран-механизатор, – работать 
на совесть и всей душой любить 
своё дело.

«В сельском хозяйстве сач-
ковать не получится, трудимся 
с утра и до потёмок, – говорит 
Александр Николаевич. – Когда 
погоды хорошей нет, особенно 
во время уборочной, работаем 
на нервах. Но при этом стараем-
ся держать себя в руках. Знаете, 
техника – она как живая, у каж-
дого трактора или комбайна 
свой нрав. Тем более на заводах 
тоже не идеальные машины вы-
пускают, уже на месте усовер-
шенствуем, например, настрой-
ки другие ставим, под наши, 
сибирские условия».

Сейчас Александр Зеленский 
уже на пенсии, но продолжает 
заниматься делом всей жизни и 
передаёт свой бесценный опыт 
молодому поколению механи-
заторов. Причём осваивает но-
вые сельхозмашины, напичкан-
ные современной электроникой, 
ничуть не хуже продвинутой 
молодёжи.

Терпение и забота
Среди лучших работников 

агропромышленного комплекса 
Кузбасса – телятница животно-
водческого комплекса «Вагано-
во» Промышленновского райо-
на Елена Данилова. С выбором 
профессии она долго не разду-
мывала: с детства помогала ма-
тери ухаживать за крупным ро-
гатым скотом в совхозе, в 1982 
году после окончания средней 
школы сразу же пошла в сель-
ское хозяйство.

«У меня даже мысли не возни-
кало заняться чем-либо другим, 

– рассказывает Елена Ефимов-
на. – Люблю животных, в ра-
боте с ними главное – терпение 
и забота. Ведь каждый телёнок 
это, по сути, ребёнок, за кото-
рым нужен особый уход. Теля-
та поступают к нам почти сразу 
после рождения, мы их в тече-
ние трёх месяцев кормим, поим 
и чистим. Потом их переводят 
в другое помещение. Привыка-
ешь к ним, конечно, но скучать 
некогда, следом новую партию в 
сто с лишним голов приводят. А 
своих подросших питомцев я всё 
равно узнаю, когда мимо общего 
загона прохожу».

Елена Данилова вспоминает, 
как тяжело было в 1990-е годы, 
когда хозяйства разваливались 
одно за другим, и риск остаться 
без работы (на селе это особен-
но сказывается) довлел над каж-
дым. Но руководство предпри-
ятия сумело избежать худшего 
сценария, сохранив производ-
ство и коллектив в почти полном 
составе.

«Сейчас другая проблема, – 
отмечает телятница с большим 
трудовым стажем. – Вот мне до 
пенсии полгода осталось, а мо-
лодёжь почти не приходит к нам 
работать. Но всё же смена поко-
лений потихоньку происходит. У 
нас вся семья в сельском хозяй-
стве трудится. Племянница моя 
тоже в животноводческий ком-
плекс работать пришла». 

Но сегодня о проблемах, ко-
торых в АПК накопилось нема-
ло, селяне почти не вспоминают. 
Аграрии, успешно завершив-
шие очередной сезон, принима-
ют поздравления с профессио-
нальным праздником, получают 
областные и ведомственные на-
грады. И уже готовятся к ново-
му витку сельскохозяйственной 
гонки.

Сергей Исмагамбетов.  Гордость кузбасского агропрома. Фото Сергея Гавриленко.

  Торжественный прием был 
украшен яркими концертными 
номерами.

  Урожай собран, настроение отличное!

  Награды – самым лучшим.

После окончания основных сельскохозяй-
ственных работ в календарном году лучших 
фермеров и работников крестьянских хозяйств 
Кузбасса собирают в областной администрации 
на торжественный приём. Здесь по традиции 
подводят итоги аграрного сезона и награжда-
ют самых достойных.
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Перспективы для предприятий – 
перспективы для сотрудников
«Славино» и «Чистогорский» 
- два крупнейших сельско-
хозяйственных комплекса 
Новокузнецкого района – 
продолжают развиваться  
под новым руководством 
Томского агропромышлен-
ного холдинга «Аграрная 
Группа». Перемены на пред-
приятиях кардинальные. О 
многочисленных изменениях 
во всех аспектах производ-
ства узнавали корреспонден-
ты газеты «Кузбасс». 

Все идет по плану
Руководство уже объединенного 

предприятия поставило себе первосте-
пенной задачей сосредоточить все силы 
на проведении санации. Директор сви-
нокомплекса «Чистогорский» Алексей 
Колобаев отмечает, что это необходи-
мые меры, так как от них зависит бу-
дущее процветание предприятий и их 
долгосрочное развитие. Также руково-
дитель добавляет, что все идет по пла-
ну, который был заложен сразу после 
приобретения «Аграрной Группой» хо-
зяйств.

«После соединения сельскохозяй-
ственных комплексов общее поголовье 
составляло почти  двести тысяч голов 
свиней, осталось и поголовье крупного 
рогатого скота. Основное новое направ-
ление теперь – товарная свинина», - объ-
ясняет Алексей Колобаев.

На предприятиях продолжается и 
растениеводческая деятельность: выра-
щиваются культуры, которые использу-
ются в качестве корма для животных. 

«Планируется строительство нового 
цеха первичной переработки с цехом об-
валки. Дополнительно мы пришли к вы-
воду, что на предприятии необходим и 
цех производства кормов для обеспече-
ния собственными кормами», - продол-
жает директор предприятия.

На свинокомплексе уже полным хо-
дом идет ремонт, все проектные рабо-
ты по модернизации на завершающей 
стадии. Цель была - в кратчайшие сро-
ки после всех ремонтных работ вывести 
предприятие на максимальные произ-
водственные мощности, а также обеспе-
чить высокопородную генетику и сохра-
нить рабочий коллектив предприятий. 

По завершении санации в чистые, 
продезинфецированные помещения 
будет завозиться новое высокопродук-
тивное поголовье, а вся генетика сви-
нокомплекса перейдет на эффективную 
датскую технологию «DanBred». Такая 
генетика не станет для хозяйства экс-
периментом. Она уже успешно при-
меняется в холдинге и демонстриру-
ет лучшие показатели по всей стране. 
Стоит отметить, что свинокомплексы 
«Аграрной Группы», по данным Наци-
онального Союза свиноводов России, 
входят в тройку лидеров производства 
этого профиля.

«Как мы и планировали,  поголо-
вье будет завозиться с предприятий 
«Аграрной Группы». Будем завозить 
пятнадцать тысяч голов маточного ста-
да уже в начале следующего года. Ранее 
«Чистогорский» имел статус племенно-
го хозяйства, однако из-за реконструк-
ции он не сохранится автоматически. 

Но если Кузбассу это будет необходимо, 
то этот статус мы можем восстановить. 
Такой опыт в нашем холдинге тоже су-
ществует», - отмечает руководитель 
свинокомплекса. 

Работа полным ходом
На «Славино» и «Чистогорском» уже 

идет освобождение корпусов, проводит-
ся их полная дезинфекция, замена тех-
нологического оборудования, а также 
всех устаревших изношенных конструк-
ции.  

«Чтобы начать ремонтные работы и 
перевооружение предприятий необхо-
димо освободить все корпуса от живот-
ных. По плану все помещения должны 
быть освобождены до конца февраля. 
Технологическое оборудование устаре-
ло, мы ждем поставок нового из Герма-
нии. Деревянные конструкции необхо-
димо ликвидировать полностью, так как 
они за долгие годы работы предприя-
тия впитывали в себя множество болез-
нетворных микроорганизмов и вирусов, 
которые могут быть опасны для нового 
поголовья», - рассказывает о ходе работ 
Алексей Колобаев.  

Новое оборудование из Германии - 
это системы поения, кормления, содер-
жания, системы вентиляции, энерго-
снабжения, освещения и отопления. Все 
эти инвестиции крайне необходимы, так 
как только в случае максимально эффек-
тивной автоматизации предприятия мо-
гут выйти на запланированные мощно-
сти.

Для достижения одной из самых 
важных целей - максимальной ветери-
нарно-санитарной безопасности будет 
установлен новый дезбарьер, система 
санпропускников. Эти меры позволят 
предотвратить угрозы эпидемии таких 
страшных заболеваний, как, например, 
африканская чума свиней.

Квалификационный рост
Стоит отметить, что после того, как 

«Аграрная Группа» выкупила два Ново-
кузнецких предприятия, для их сотруд-
ников вопрос о продолжении их тру-

довой деятельности встал очень остро. 
Основой персонала «Славино» и «Чисто-
горского» всегда были жители местных 
сел и деревень, таких как Сидорово, Те-

рехино, Славино, Чистая Грива, Чисто-
горский.  

«Мы изначально не собирались уволь-
нять или сокращать людей, так как це-
ним опыт работников. Около восьми-
десяти процентов сотрудников – это 
жители местных поселков. Никто, кроме 
как по собственному желанию, не ушел. 
Мы сохранили и все обязательства рабо-
тодателя, такие как, например, доставка 
служебным транспортом из населенных 
пунктов и города», - отмечает директор 
свинокомплекса.

Период простоя и ремонтов исполь-
зуется максимально эффективно. Пер-
вые операторы, осеменаторы, ветери-
нарные врачи, зоотехники со «Славино» 
и «Чистогорского» в скором времени от-
правятся для обучения на предприятия 
«Аграрной Группы», чтобы к моменту за-
воза поголовья они могли обучать пер-
сонал работе с новыми породами живот-
ных и технологиями. 

Стоит только отметить, что планы, с 
которыми «Аграрная Группа» пришла в 
Кузбасс, выглядели очень многообеща-
юще. Теперь можно сказать, что все идет 
так, как и было запланировано, даже 
плюсом с такими улучшениями, как но-
вый цех обвалки и цех производства 
кормов. Вполне возможно, что перспек-
тивное будущее «Славино» и «Чистогор-
ского» уже не за горами, а как известно 

– перспектива для предприятия – это но-
вые возможности для его сотрудников.

Илья Девянин.
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Аграрный Кузбасс  
в уверенной позиции роста

Лидер кредитования 
АПК

– Станислав Анатольевич, 
как на сегодня обстоят дела с 
кредитной поддержкой сель-
хозпроизводителей области 
по сравнению с прошлым го-
дом?

– Динамика стабильная, вы-
даем те же объемы, что и в про-
шлом году. Сезонно-полевые ра-
боты кредитуем по льготным 
ставкам. Кредиты селяне берут 
разные, в этом году минималь-
ный был выдан на 700 тысяч ру-
блей. Пристальное внимание об-
ращаем на кредитование малых 
форм хозяйствования – это при-
оритетное направление банка.

– То есть позиция лидера на 
кузбасском рынке кредито-
вания АПК только усилива-
ется?

– Россельхозбанк в регионе 
сохраняет долю по кредитова-
нию СПР свыше девяноста про-
центов. Мы постоянно совер-
шенствуем свою продуктовую 
линейку. Так, с июля банк ввел 
упрощенную кредитную про-
грамму «Микро АПК». Выда-
ем займы без залога по сокра-
щенному списку документов, 
упростили мониторинг и кон-
троль целевого использования 
средств, что соответствует ры-
ночным условиям кредитова-
ния.

– Как изменился настрой 
наших аграриев после введе-
ния госпрограммы субсиди-
рования займов?

– Селяне стали более уверен-
ными. Раньше для них вопро-
сы с процентными ставками, 
ценами были не совсем понят-
ны. Но благодаря льготной про-
грамме, которая работает тре-
тий год, все уже видят четкую 
и прозрачную схему. Государ-
ственная поддержка действи-
тельно чувствуется, программа 
реально работает, по ней став-
ка не выше пяти процентов го-
довых. Это позволило повысить 
доступность кредитования для 
агропромышленного комплекса 
страны. Также у нас есть скид-
ка для членов Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов России (АККОР), 
для них ставка до 4,5 процента 
годовых и ниже.

– На каких примерах мож-
но отследить то, что наши хо-
зяйства чувствуют себя уве-
реннее?

– Если раньше селяне поку-
пали технику первой необходи-
мости – посевную или установ-
ки для внесения удобрений, то 

сейчас больше работают над ка-
чеством товара и расширением 
производства. Кредиты берут 
на покупку сушилок, постройку 
новых складских помещений и 
тому подобное. В этом году впер-
вые поступили заявки на финан-

сирование мощностей по хране-
нию. Также растут вложения в 
новые предприятия по перера-
ботке сырого молока, запуска-
ются сыроварни, чья продукция 
пользуется спросом в наших ма-
газинах.

Задача – сохранить 
сельхозтоваро- 
производителя

– Реализация каких круп-
ных сельхозпроектов при 
участии Россельхозбанка за-
планирована на будущее?

– Специфика нашего региона 
такова, что у нас много именно 
небольших хозяйств. Практи-
чески все наращивают поголо-

вье скота. Теперь каждый сель-
хозтоваропроизводитель может 
в любой момент получить сред-
ства на финансирование своего 
проекта. В обозримом будущем 
есть глобальные проекты, та-
кие как стотысячник-элеватор в 
«Ваганово» и логистически-по-
грузочный комплекс, который 
планирует строить Артур Мов-
сисян. Это два проекта, за кото-
рыми будущее, их реализация 
позволит селянам работать на 
экспорт.

– А как дела обстоят с кре-
диторской задолженностью?

– Платежная дисциплина у 
наших крестьян на должном 
уровне. За пять лет только один 
клиент, у которого проблемы с 
регулярными выплатами. Банк 
работает над урегулированием 
этого вопроса. Наша задача – со-
хранить сельхозтоваропроизво-
дителя региона. Если заемщик 
не скрывается от обязательств, 
то в любом случае стараемся 
найти компромиссное решение. 
Многие стабильно кредитуют-
ся у нас на каждый проект, ре-
гулярно возвращая займы банку.

– Как начинающему агро-
производителю получить 
кредит?

– Действует государствен-
ная безвозмездная грантовая 
поддержка для новых сельхоз-
производителей. Гранты выде-
ляются ежегодно, в этом году 
их получили семь начинаю-
щих фермерских хозяйств в на-
шей области. Для таких клиен-
тов банк специально разработал 
кредитную программу «Стань 
фермером», по которой плюсом 
к гранту кредит до девяти мил-
лионов. Государственный грант 

– на безвозвратной основе, не-
обходимо только отчитаться о 
целевом использовании, а кре-
дит – по льготной ставке. В ито-
ге получаются выгодные и подъ-
емные условия для начинающих 
сельхозпроизводителей.

В этом году Россельхозбанк отмечает положи-
тельную тенденцию развития сельского хозяй-
ства нашего региона. Директор Кемеровского 
филиала АО «Россельхозбанк» Станислав Дом-
бровский рассказал, какой настрой у аграриев 
Кузбасса, на что направляются заемные сред-
ства и какие новые проекты стимулирует банк.

СТАНИСЛАВ ДОМБРОВСКИЙ,
директор Кемеровского филиала АО «Россельхозбанк»:

– Уважаемые коллеги, клиенты и просто наши друзья! От 
всего коллектива Россельхозбанка хочу поздравить вас с про-
фессиональным праздником и завершением уборочной кампа-
нии! От всей души желаем вам финансового благополучия и 
успехов в вашем непростом деле. Кормить страну – задача не 
из легких, но вы с ней всегда справляетесь на достойном уровне. 
Двери банка всегда открыты для вас, а наши специалисты го-
товы вам помочь в любых ситуациях. С праздником!

// прямая речь
АЛЕКСЕЙ ЛОГУНОВ, ИП, глава КФХ:

«Очень доволен работой коллектива Кемеровского филиала Рос-
сельхозбанка в городе Белово. Это действительно профессионалы 
своего дела. Сотрудники банка всегда идут навстречу и помогают 
разобраться в любых, даже самых сложных, финансовых опера-
циях, например, с оформлением льготных ставок по кредитам. До-
ступность и прозрачность кредитования – это их заслуга. В финан-
совых вопросах сотрудничаю только с Россельхозбанком».

В календаре России – немало празд-
ников. Но сегодняшний занимает особое 
место, потому что его отмечают люди, на 
результатах труда которых держится вся 
наша жизнь.

Вклад Промышленновского района в 
кузбасский каравай в этом году составил 
153260 тысяч тонн зерна после подработ-

ки при средней урожайности 20 центне-
ров с гектара.

Под урожай 2019 года было внесено 7,5 
тысячи тонн минеральных удобрений. В 
том числе 3,8 тысячи тонн было приобре-
тено по губернаторской программе, с от-
срочкой платежа.

Несмотря на трудности, наши предпри-
ятия динамично развиваются. «Окунев-
ское молоко» ведет реконструкцию поме-
щений для 150 голов молодняка КРС.

В следующем году «Ударник полей» 
планирует закончить строительство зер-
носушильного комплекса. Стоимость 
проекта – 150 миллионов рублей.

«Алмаз», «Тарасовское» и «Хлебо-
роб» сдали в эксплуатацию современ-
ные зерноочистительные сушильные 
комплексы.

Два крестьянских хозяйства приобре-
ли в лизинг зерноуборочные комбайны 
«Акрос-530».

В 2019 году грантовая поддержка была 
оказана начинающему фермеру Сергею 
Шаульскому и на развитие семейной жи-
вотноводческой фермы Лече Халидову.

На территории района работают шесть 
сельскохозяйственных кооперативов 
по закупу и переработке молока. За сут-
ки кооперативы собирают от населения 
порядка 12–15 тонн. На сегодня жители 
района сдали в кооперативы свыше 9 ты-
сяч тонн молока – это почти 60 процентов 
от всего объема, собранного в Кузбассе.

В нашем регионе и за его пределами 
известна продукция «Деревенского мо-
лочного завода», «Своей фермы», «Согла-
сия», «Мясного двора».

Дорогие земляки!
Сегодняшний праздник – это замеча-

тельная возможность выразить искрен-
нюю благодарность всем сельским тру-
женикам за их труд.

Честь и хвала вашим рукам.
Спасибо за преданность выбранному 

делу, за свежий ароматный хлеб на на-
шем столе!

Пусть над вами всегда светит солнце и 
вовремя идут дожди.

Пусть каждый дом будет полной ча-
шей, и в нем всегда царят здоровье, благо-
получие, счастье и любовь!

С уважением  
и признательностью 

глава Промышленновского района  
Денис Ильин.

Уважаемые труженики, ветераны и работники  
агропромышленного комплекса  
и перерабатывающей промышленности Кузбасса!
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Пионеры здорового 
производства

  Анатолий Волков и Кирилл Торгунаков.

Введение  
в органическое  
земледелие

Начать стоит с того, что само 
по себе органическое земледе-
лие часто подвергается критике. 
Многие практики и ученые счи-
тают, что такой вид фермерского 
хозяйства не имеет места быть, 
в особенности в рамках крупно-
го производства. Впрочем, Вол-
ковы считают иначе. Отец и сын 
горят этой идеей. К слову, пламя 
здорового и экологичного фер-
мерства перекинулось и на ав-
тора данного текста, дорогой чи-
татель. И причины тому автор 
планирует изложить ниже.

Основными столпами орга-
нического земледелия выступа-
ют четыре принципа: здоровья, 
экологии, справедливости и за-
боты. Следование им – сложное 
дело. Необходимо полностью 
отказаться от ядохимикатов и 
бороться с вредителями исклю-
чительно естественными ме-
тодами. Важно поддерживать 
естественные экологические си-
стемы и циклы, работать и сосу-
ществовать в гармонии с приро-
дой.

«Понимаете, те вещества, ко-
торыми обычно и традицион-
но обрабатываются растения, 
пагубно влияют не только на 
вредителей, но и на организм 
человека тоже. Растения акку-
мулируют часть ядовитых ве-
ществ, а они потом попадают в 
наш организм. Уже давно дока-
зано учеными, что львиная доля 
заболеваний вызывается имен-
но некачественными продукта-
ми. А качественные могут быть 
произведены только на здоро-
вой земле», – поясняет Анато-
лий Волков.

Встает резонный вопрос: ка-
ким же тогда образом бороться 
с вредителями, да еще и в про-
мышленных масштабах? К тому 
же добавляется и еще одна про-
блема: чтобы соответствовать 
требованиям органического 
земледелия, нужно отказаться 
и от большей части сильнодей-
ствующих минеральных удобре-
ний, так как многие из них вли-
яют на кислотность почвы, а ее 
изменение может погубить по-
лезные микроорганизмы. Сле-
довательно, пищевая цепочка 
экосистемы нарушается в самом 
первом звене, а дальше, как из-

вестно нам всем еще из школь-
ного курса биологии, переста-
ют себя нормально чувствовать 
черви и другие насекомые, по-
том становится плохо грызу-
нам и птицам, ну и, собственно, 
дальше в таком неблагоприят-
ном духе.

Решение этих проблем кро-
ется в самих принципах орга-
нического земледелия. Необ-
ходимо относиться с заботой к 
возделываемым полям, давать 
им самостоятельно восстано-
вить утраченное и как можно 
меньше вредить. Нужно также 
отказаться и от глубокой обра-
ботки почвы, не засеивать поля 
более чем по два сезона подряд, 
так как вредитель укореняет-
ся на земле именно потому, что 
каждый год в одном и том же ме-
сте находится лакомая для него 
культура. А отказ от минераль-
ных удобрений компенсируется 
развитием в почве микроорга-
низмов и насекомых, поскольку 
они – непосредственные участ-
ники ее формирования. Имен-
но эти обитатели верхних слоев 
чернозема в процессе жизнеде-
ятельности минерализуют ор-
ганические останки, улучшают 
структуру почвы, регулируют 
количество патогенных микро-

организмов и многое другое. 
Проще говоря, это природная 
саморегуляция в чистом виде.

Однако в этих экологических 
кустах и кроется рояль, который 
туда поместила экономика тако-
го производства. Органическое 
земледелие – дело непростое, а 
следовательно, и недешевое. По-
тому реализовать все эти прин-
ципы силами одного предпри-
ятия практически невозможно. 
Для решения этой задачи в кре-
стьянском хозяйстве Волковых 
и была придумана фермерская 
кооперация.

Бренд, 
которому доверяют

Справедливости ради стоит 
отметить, что Волковы уже дав-
но организовали кооператив си-
бирских фермеров под крышей 
сети магазинов «Калина-Ма-
лина». Точек торговли местны-
ми фермерскими продуктами с 
каждым годом становится всё 
больше. Скорее всего, на мо-
мент выхода этого номера газе-
ты в свет уже открыт юбилей-
ный – сотый магазин. В конце 
нынешнего года запланировано 
открыть еще два.

«Наша основная идея – со-

брать в сети своих магазинов 
именно местного производите-
ля. Дальняя логистика никогда 
не влияла положительно на ка-
чество продукции. То есть если 
мы открываем «Калину-Мали-
ну», например, в Томске, то и 
стоит задача организовать по-
ставки от фермеров Томского 
района. Географию мы выбрали 
именно сибирскую. У нас есть 
понимание, что локальная эко-
номика – это здорово: не нуж-
но везти продукты за тридевять 
земель, развиваются местные 
фермеры и регионы в том числе. 
В Сибири, вопреки расхожему 
мнению, можно много чего вы-
растить. Нужно просто помочь 
местным фермерам, и результат 
не заставит себя долго ждать», – 
уверен Артем Волков – куратор 
проекта «Калина-Малина».

Волковы сотрудничают с 
большим количеством малых 
фермеров, и именно на их базе 
планируют развивать идею ор-
ганического земледелия. При 
этом нет мысли поглотить ма-
леньких фермеров, есть идея им 
помочь и развить их хозяйства.

«Мы постепенно всё больше 
проникаемся идеей «Калины-
Малины», – продолжает мысль 
Артем Волков, – и хотим сотруд-
ничать с теми, кому она не чуж-
да. Во-первых, экспертом во всех 
делах ты не будешь – это уже до-
казано. Потому сотрудничаем 
мы с теми, кто знает свое дело и 
умеет его развивать. Во-вторых, 
идея подразумевает долгосроч-
ную перспективу и уменьшение 
маршрутов логистики. Вот, на-
пример, пшеницу мы закупали 
где-то далеко на стороне. Встал 
вопрос – а зачем? Если можно 
помочь развить это производ-
ство у надежного поставщика, с 
которым мы давно сотруднича-
ем, а он еще и ближе. Таким об-
разом, мы получаем выгоду в бу-
дущем. Тем, кто, как и мы, горит 

идеей качественных и здоровых 
продуктов, мы даже осущест-
вляем финансовую поддержку. 
При этом часто происходит так, 
что фермеры отдают нам долги 
не деньгами, а именно продук-
цией».

Ситуация получается абсо-
лютно европейского форма-
та: кооперация небольших хо-
зяйств, каждое из которых 
производит продукты высочай-
шего качества. Более того, тем 
фермерам, которые начнут у 
себя развивать органическое 
земледелие, очень важно будет 
показать свой продукт на рын-
ке и заинтересовать им покупа-
телей. А как это сделать? Анато-
лий Волков отмечает, что, каким 
бы ни было количество под-
тверждающих статус органиче-
ского хозяйства бумаг, люди им 
всё равно верить не будут. Одна-
ко ответ на вопрос скептиков у 
идеолога фермерского коопера-
тивного хозяйства есть:

«Да, на данный момент из-
за того, что система получения 
сертификатов еще не прорабо-
тана, а закон об органическом 
земледелии обретет силу толь-
ко 1 января следующего года, 
сложно доказать, что ваше про-
изводство именно органиче-
ское. Да и покупатель будет ве-
рить своему вкусу и состоянию 
организма, а не документам. Та-
кой у нас менталитет. Вот и для 
фермеров еще один плюс в про-
движении их продукции – «Ка-
лина-Малина» – бренд, кото-
рому доверяют», – поясняет 
Анатолий Волков.

Стоит отметить, что органи-
ческая продукция на прилавках 
той же «Калины-Малины» будет 
стоить дороже – в силу опять же 
сложности выращивания и по-
терь, а также относительно тра-
диционного валового производ-
ства с использованием химии. 
Окончание на стр. IX

Органическое земледелие – форма ведения сельского хозяйства, при 
которой сознательно минимизируется использование синтетических 
удобрений, пестицидов, регуляторов роста и кормовых добавок. В на-
шей стране этим принципам следует очень малое количество хозяйств, 
подавляющая часть которых находится в западной части России. В Куз-
бассе же до недавнего времени по непростому органическому пути не 
следовало ни одно крупное хозяйство, только редкие энтузиасты. Так 
было, пока Анатолий Волков и его сын Артем не загорелись желани-
ем организовать максимально здоровое производство в своем именном 
крестьянском хозяйстве.

  Вот так выглядит современное производство шампиньонов на 
базе «Кузбасского Бройлера».
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  Артем Волков.

  Руслан Бухолдин.

Окончание. начало на стр. VIII

При этом Волковы планиру-
ют продвигать идею потребле-
ния качественных органических 
продуктов в широкие массы. На 
очевидный вопрос: «Каким об-
разом получится стыковать, ка-
залось бы, не стыкуемое?» ве-
дущий категорийный менеджер 
крестьянского хозяйства «Вол-
ков» Алексей Смитрович отве-
чает так:

«Безусловно, вопрос резон-
ный, но мы просчитываем эконо-
мику так, чтобы стоимость таких 
продуктов была не на порядок 
выше, чем у обычных, а всего на 
30-40 процентов. Более того, те 
технологии, которые мы плани-
руем обкатывать и вводить на 
производствах наших фермеров, 
заранее рассчитаны с этим прин-
ципом. Мы не планируем зани-
маться «элитным» производ-
ством. Мы хотим, чтобы люди 
обычного достатка тоже могли 
себе позволить питаться здоро-
выми продуктами. Конечно, это 
пока очень узкая ниша. Более 
того, на данный момент основ-
ной потребитель органических 
продуктов – это Москва и Санкт-
Петербург. На эти города прихо-
дится 90 процентов потребления. 
Впрочем, мы считаем, что пора 
изменить эту ситуацию. Мы хо-
тим не только производить такие 
продукты, но и пропагандиро-
вать здоровое питание».

Выходит, что цели и методы 
их достижения уже понятны, но 
хотелось бы увидеть, так ска-
зать, идею воплоти. Пример ре-
ализации органического земле-
делия в крестьянском хозяйстве 
Волкова уже практически готов 

– это новое производство на базе 
птицефабрики ООО «Кузбас-
ский Бройлер» в Новокузнецке. 
Там будут выращивать шампи-
ньоны с соблюдением всех со-
ответствующих принципов и 
технологий, позволяющих по-
лучить действительно органи-
ческий продукт с качеством ми-
рового уровня.

Куры  
генерируют деньги

В процессе жизнедеятельно-
сти более чем двух миллионов 
кур на предприятии произво-
дятся тонны помета. Ранее он 
складировался в гурты для есте-
ственной ферментации, после 
чего использовался фермера-
ми в качестве удобрения. Одна-
ко производство ширилось, кур 
становилось всё больше. Отхо-
ды птицефабрики в таком объе-
ме никому не нужны, после чего 
и встал вопрос о том, что с ними 
делать.

«Вариантов было много. Ду-
мали и о том, чтобы получать из 
помета газ, перерабатывать его в 
тепло- или электроэнергию. Но 
в итоге пришли к мысли о том, 
что из него можно делать ком-
пост для выращивания грибов. 
На территории нашей птицефа-
брики находятся три шестиэ-
тажных здания, построенных в 
советское время. Тогда плани-
ровали в них выращивать птицу, 
однако мы, подсчитав экономи-
ку такого расширения, пришли 
к выводу, что кур там не будет, а 
вот грибы – да», – рассказывает 
Кирилл Торгунаков, исполни-
тельный директор ООО «Кузбас-
ский Бройлер».

Первая очередь грибного 
производства уже ожидает по-
ставок оборудования из Гол-
ландии. Если описывать техно-
логию производства компоста с 
последующим выращиванием 
грибов без особенно глубоких 
подробностей, то выглядит она 
следующим образом: куриный 
помёт и заранее измельчённая 
солома смешиваются в опреде-
лённых пропорциях и увлажня-
ются, далее получившаяся смесь 
закладывается в специальные 
бункеры, где происходит компо-
стирование – его ещё называют 
приготовлением компоста фазы 
№1. После того как компост 
прошёл фазу №1, его направля-
ют на пастеризацию, приготов-

ление фазы №2. И оттуда гото-
вый компост, содержащий в себе 
мицелий грибов, направляется в 
цеха выращивания.

Процесс выращивания – это 
отдельная наука, которая содер-
жит множество требований – от 
соблюдения температурных и 
влажностных режимов до регу-
лирования углекислого газа. С 
одной партии компоста можно 
собрать до десяти «волн» грибов, 
но эффективными будут два-три 
сбора. После чего отработанная 
масса компоста будет направле-
на на дальнейшую переработку», 

– объясняет Кирилл Торгунаков.
Дальнейшая переработка де-

лает производство птицефабри-
ки абсолютно безотходным. В 
отработанный компост заселя-
ют червей, которые перерабаты-
вают его в идеальное удобрение 
для выращивания овощей и дру-
гих культур.

Сегодня на грибном произ-
водстве «Кузбасского Бройлера» 
выращивается небольшая тесто-
вая партия грибов – белых шам-
пиньонов. Тут отрабатывается 
вся технология и проводятся не-
обходимые измерения.

«Первые шаги по выращива-
нию грибов мы делаем на покуп-
ном компосте, так как это дело 
непростое и необходимо отто-
чить все технологические мо-
менты, исключая различные 
факторы. Производство соб-
ственного компоста запланиро-
вано на весну 2020 года, а первая 
промышленная партия грибов 
появится уже в начале февраля 
того же года. Реализация дан-
ного проекта запланирована в 
несколько этапов, каждый этап 

– это запуск отдельного корпуса 
площадью более 13000 квадрат-
ных метров. Объем получаемых 
грибов – 1500 тонн в год по каж-
дому корпусу. Данный проект 
подразумевает и расширение 
штата нашего предприятия, и 
уже в первый год нам потребу-
ется более ста новых сотрудни-
ков», – дополняет руководитель 
проекта грибного комплекса 
«Кузбасского Бройлера» Руслан 
Бухолдин.

Остается только добавить, 
что столь крупные грибные про-
изводства у нас в стране можно 
пересчитать по пальцам одной 
руки, и то задействовать при-
дется не все. За Уралом же по-
добных масштабов выращива-

ния шампиньонов и вовсе нет. В 
будущем на птицефабрике пла-
нируется запустить еще два ше-
стиэтажных здания с грибами, 
а вермикомпост (переработан-
ное удобрение) продавать фер-
мерам региона. К слову сказать, 
данное удобрение будет допуще-
но для использования в хозяй-
ствах, уже производящих орга-
ническую продукцию, а также 
как средство повышения плодо-
родия почвы для хозяйств, пла-
нирующих перейти к органиче-
скому земледелию.

Стоит отметить, что и тут ра-
ботает волковская кооперация 
фермеров. Для создания компо-
ста требуется та же банальная со-
лома, которую производят мест-
ные хозяйства. У «Кузбасского 
Бройлера» с ними уже имеется 
договоренность о поставках, а 
птицефабрика в ответ будет по-
ставлять им свои биологически 
чистые удобрения. 

«Не все фермеры готовы сра-
зу и самостоятельно закупать 
наши удобрения, да и проблем 
у них немало, – поясняет ис-
полнительный директор «Куз-
басского Бройлера». – В нашей 
кооперации мы предлагаем им 
такой бартер, если это можно так 
назвать. Не у всех хозяйств всё 
хорошо и в финансовом плане. 
Для того, чтобы сотрудничать 
с нами, им необходимо, напри-
мер, закупать дополнительную 
технику, денег на которую у них 

нет. Чтобы начать плодотвор-
но сотрудничать, нужно сначала 
помочь им решить свои пробле-
мы, для чего мы направляем им 
в том числе и финансы, а возвра-
щают они долг своей продукци-
ей, необходимой нам. Это такие 
инвестиции в будущее».

Собственно, так и выходит, 
что на помете птиц выигрывают 
абсолютно все: фермеры получа-
ют возможность развивать свое 
хозяйство, Волковы запуска-
ют новое производство, а в куз-
басских магазинах появляются 
экологически чистые грибы. Так 
обычно и случается, когда в осно-
ве бизнеса лежит положительная 
идея, а владельцы предприятия 
и его сотрудники горят ею.

Цель у Волковых – разви-
ваться и дальше в таком духе. 
Специалистами крестьянского 
хозяйства уже проводится рабо-
та по отбору приспособленных 
для Сибири сортов яблок, груш 
и слив. Выращивать их будут в 
садах-участниках кооператива 
«Калина-Малина», основой ко-
торых будут принципы органи-
ческого земледелия. В перспек-
тиве ближайших лет – фрукты, 
да такие, что будут вкуснее и по-
лезнее традиционных аналогов. 
Выращивать их будут без при-
менения вредных химических 
веществ, причем у нас в Сибири… 
И как можно не заразиться та-
кой идеей?

Илья Девянин.

// прямая речь

Органический путь требует  
серьезного и комплексного под-
хода. Обследуются не только по-
чвенно-климатические условия, 
но и существует определенный 
документооборот, агротехниче-
ские мероприятия. На предпри-
ятиях кластера, организованного 
крестьянским хозяйством «Вол-
ков», мы проводили предвари-
тельный аудит о соответствии хо-
зяйств принципам органического 
земледелия. Несмотря на все 
трудности перехода, потенциал 
большой, так как ваши условия 

– это совокупность благоприят-
ного климата, плодородных почв 
и готовности фермеров следо-
вать принципам органического 
земледелия. Скажу больше, что 
в некоторых аспектах производ-
ства сибирские условия Кузбасса, 
вопреки устоявшемуся мнению, 

более благоприятны для разви-
тия органических хозяйств, чем, 
например, Краснодарский край. 
Холодные зимы в этом случае – 
плюс, так как большая часть вре-
дителей или болезней не выдер-
живает таких температур.
Переход на органический путь 
фермерства всегда болезненный 
для доходов предприятий. Однако 
хозяйства Сибири уже давно при-
выкли работать в условиях частич-
ных потерь урожайности и постро-
или свою экономику таким образом, 
чтобы существовать в гармонии с 
климатом. Большинство южных, 
казалось бы, намного более про-
изводительных хозяйств, просто 
могут быть не готовы к тем потерям, 
которые связаны с переходом на 
органику. В Сибири же всё иначе, 
для ваших регионов есть серьез-
ные перспективы в этом деле. 

С пожеланием  
плодотворной работы,

Андрей Лысенков,
аккредитованный инспек-

тор международных  
компаний по европейской 

органик-сертификации.
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На вкус и цвет  
лучше картошки нет…

  Генеральный директор ООО «Весна», 
заслуженный работник сельского хозяй-
ства РФ Николай Сафонов.  
Фото Сергея Гавриленко. 

«С белой мякотью, рассыпчатый, аро-
матный…» – так говорит о картофеле со-
рта «Невский» генеральный директор 
ООО «Весна» Николай Сафонов. И спра-
ведливо добавляет, что, как известно, «на 
вкус и цвет товарища нет»; каждому, ко-
нечно, нравится какой-нибудь свой из-
любленный сорт, тем более что выбор-то 
велик: на сегодня культивируются не-
сколько тысяч сортов картофеля, кото-
рый давно принято называть вторым хле-
бом. В многопрофильном хозяйстве ООО 
«Весна» под картофель построено шесть 
хранилищ по 1500 тонн и семь зерноскла-
дов на 2000 тонн каждый.

Приметы весны сбываются…
Под картофель в хозяйстве, которое 

занимается земледелием уже более 20 лет, 
ежегодно отводят 300-450 га. Всего в об-
работке 4500 га земли.

«В этом году погода была благопри-
ятной при формировании урожая зерно-
вых, – рассказывает генеральный дирек-
тор ООО «Весна» Николай Сафонов. – Во 
время кущения, когда закладывается бу-
дущий урожай, как раз вовремя прошли 
дожди, а вот картофель, клубни которого, 
как известно, на 70-80 процентов состоят 
из воды, влаги недобрал…»

Но хотя в нынешнем сезоне картофе-
леводы получили в целом невысокий уро-
жай – 17,5 тонны с гектара, хозяйство, ко-
торое уже два года работает в качестве 

семеноводческого, за счет востребован-
ности качественного сорта «Невский» 
оценивает результат как относительно 
успешный. В Азербайджане, куда закупа-
ют этот беломякотный сорт, картофель, 
выращенный в Сибири, стал брендом 
ООО «Весна».

Всего же в этом хозяйстве выращива-
ют до десятка сортов картофеля с желтой 
мякотью, в том числе, «Гала», «Лабелла», 
«Кемеровчанин» – вот уж точно, на лю-
бой вкус.

О будущем урожае, с учетом влияния 
природных условий, как считает Нико-
лай Петрович Сафонов, можно составить 
прогноз по давно известным природным 
приметам. Как правило, такой прогноз 
сбывается. Для него же как руководителя 
одна из примет успешной работы – созда-
ние комфортных условий для работников 
хозяйства.

«Если человеку удобно работать, и ре-
зультат всегда будет, – замечает генераль-
ный директор ООО «Весна». – Помнится, 
когда-то на старых комбайнах у механи-
затора к концу смены на лице сквозь пыль 
были только глаза и зубы видны. А сегод-
ня – кабина с кондиционером, мини-ком-
пьютер в помощь управлению. И даже 
сменная обувь в кабине стоит…»

В хозяйстве сейчас – более 30 трак-
торов, четыре мощных зерноуборочных 
комбайна, 30 машин для транспортиров-
ки сельхозпродукции, два зерносушиль-
ных комплекса. Темпы работы обеспечи-

вает современная техника, можно сказать, 
лучших образцов. И это забота не только 
об эффективности хозяйства, но и об ус-
ловиях работы людей.

Паритет цен  
как основной вопрос  
экономики

Благодаря отработанным технологи-
ям в нынешнем сезоне получен урожай 
зерновых в пределах 30 центнеров с гек-
тара. На сегодня возделывание почвы и 
посев зерновых культур осуществляется 
по минимальной технологии. С 2020 года 
планируется частично переходить на ну-
левую обработку почвы.

Среди проблем, которые серьезно вли-
яют на условия работы, директор ООО 
«Весна» называет диспаритет цен: при су-
щественном росте цен на дизельное то-
пливо значительная часть средств от ва-
ловой реализации уходит на его оплату. 
В итоге, по сравнению с прошлым годом, 
заметно выросла себестоимость продук-
ции. Уже не говоря о том, что рост цен на 
ГСМ сказывается на удорожании многих 
составляющих, связанных с затратами 
сельхозпроизводителей.

В нынешнем году селянам пришлось 
пережить и нашествие капустной моли на 
поля рапса. «Урожайность рапса значитель-
но снижена, но это та культура, от которой 
мы не можем отказаться: рапс входит в си-
стему севооборота», – поясняет Сафонов.

В открытом акционерном обществе 
«Весна» трудятся более 60 человек. Сто-
ит отметить такой важный момент: здесь 
платят достойную заработную плату. А 
генеральный директор на вопрос о тех, 
кто отличился в уборочную страду, уве-
ренно говорит: «Я бы назвал каждого – у 
нас все заслуживают особой благодарно-
сти за свой труд». И, пожалуй, именно в 
таком отношении к людям один из секре-
тов успешной работы ООО «Весна». 

Надежда Николаева.

О том, что уборочный сезон закончен, сразу видно по 
технике: выстроившись в ровные ряды, ждет осмотра и, 
если нужно, ремонта перед новой страдой. В крестьян-
ском (фермерском) хозяйстве Гагика Варданяна нынче 
самый высокий урожай зерновых в Ленинск-Кузнецком 
районе. «В этом году впервые применили жидкие удо-
брения, специально переоборудовали для этого технику. 
Как и положено, соблюдали технологию возделывания 
культур», – рассказывает индивидуальный предприни-
матель Гагик Левикович Варданян, который ведет кол-
лективное хозяйство совместно с братом Гариком Ле-
виковичем и Николаем Петровичем Вилесовым. Земля 
ответила щедростью на труд. На сегодня в хозяйстве в 
обработке 6000 га, из них 4500 га – под зерновыми: пше-
ница, овес, ячмень, горох, рапс, соя. Валовый сбор пше-
ницы в амбарном весе с поля площадью 2050 га соста-
вил 7585 тонн, средняя урожайность – 37 центнеров с га. 
Притом, что на отдельных полях урожайность доходила 
до рекордной – 50 и более центнеров. Как говорят сами 
земледельцы, «хлеба стояли стеной»…

По итогам 21-й Российской агропромышленной вы-
ставки «Золотая осень-2019» индивидуальный предпри-
ниматель, глава КФХ Варданян Гагик Левикович отме-
чен золотой медалью в конкурсе «Лучшее крестьянское 
(фермерское) хозяйство», номинация «Лучший начина-
ющий фермер».

Всё зависит от желания работать
Оценивая результат нынешнего года, Гагик Варда-

нян в первую очередь говорит о том, что это – итог тру-
да всех, кто работает в хозяйстве. «Специалисты своего 
дела… Не будь у них в душе любви к своему делу, невоз-
можно было бы ничего добиться, – уважительно замеча-
ет глава хозяйства. – К примеру, наши комбайнеры, мо-
лодые парни, в уборку работают в поле с раннего утра и 
до позднего вечера – не каждому под силу такой труд...» 

В хозяйстве сейчас трудятся более 40 человек – все 
местные, жители села Красное. Да и сами братья Варда-
няны здесь родились и выросли. С детства приучены к 

труду на земле – у родителей было свое хозяйство. И се-
годня они уверены, что руководитель должен сам уметь 
делать работу, которую поручает людям, знать, каких 
усилий она стоит. А недовольство братья высказывают 
только одно: «Маловато часов в сутках… Не хватает для 
работы». 

Год действительно выдался урожайным. Посевы яч-
меня (1185 га) дали урожай 38 центнеров с га. Овес при 
общей площади 849 га – 22 центнера с га, горох (176 га) – 
43 центнера с га. На удивление порадовал даже рапс: при 
нынешнем массовом нашествии капустной моли ферме-
рам села Красное удалось отстоять свои посевы за счет 
грамотного применения средств защиты от вредителей. 
В результате с поля площадью более 500 га собрали в 
среднем по 20 центнеров с гектара.

«Мы благодарны тем, кто, не делая секрета из своих 
методов работы, охотно ими делится, – говорит Гагик 
Варданян. – Но, даже применяя чей-то опыт, каждый 
должен учиться на своей земле».

Главный принцип – доверие людей
Когда в 2013 году братья Варданян решили брать в 

аренду пустующие тогда колхозные земли, селяне, уже 
разуверившись в обещаниях, верить на слово не спеши-
ли.

Начинали со ста пайщиков и 700 га. На сегодня в хо-
зяйстве 6000 га обрабатываемой земли; при этом уже бо-
лее 600 пайщиков заключили с КФХ договоры, убедив-
шись, что фермеры слово держат – всегда выполняют 
свои обязательства.

«Дал слово – держи. Пообещал – сделай», – кратко го-
ворит Гагик Левикович о главном принципе, на котором 
строятся взаимоотношения с людьми.

Многопрофильность КФХ позволяет занимать лю-
дей круглый год – в хозяйстве. кроме растениеводства, 
развивается животноводство: 300 голов молочного ста-
да, свыше 100 голов КРС, а также лошади, свиньи, овцы, 
верблюды.

Как отмечает Николай Петрович Вилесов, в обязан-
ности которого входит работа с кадрами КФХ, с 2010 
года успешно развивается и такое направление, как заго-
товка лиственного и хвойного леса. Что же касается за-
боты о людях, то в хозяйстве стабильно выплачивается 
заработная плата; организована столовая, где работни-
ки питаются бесплатно – причем разнообразные блюда 
здесь готовят из своих натуральных продуктов.

Традиционно каждый год устраивается лотерея – ра-
зыгрываются, к примеру, холодильники, сруб бани, яг-
нята и поросята. А нынче главным призом будет авто-
мобиль. 

В ближайших планах КФХ – перейти на нулевую тех-
нологию, увеличить пахотные земли до 7000 га, а так-
же оборудовать свой зерносушильный комплекс. Есть 
намерения строить животноводческий комплекс. «Если 
замышлять благое дело и действовать, всё обязательно 
получится», – замечает Гагик Левикович. И добавляет, 
что желает всем, кто трудится на земле, достойно пожи-
нать плоды своего труда.

Надежда Николаева.

Когда в сутках не хватает часов

  Глава крестьянского (фермерского) хозяйства Гагик 
Левикович Варданян. Фото Сергея Гавриленко.
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  Председатель СХА (колхоз) «Заря» Алексей Дон-
ских. Фото Сергея Гавриленко.

В кабинете председателя колхоза Алексея Николаевича 
Донских на стенах – многочисленные почетные грамоты: 
это отмечены достижения хозяйства в разные годы. А сам 
руководитель СХА (колхоз) «Заря» считает, что кроме от-
ветственности и дисциплины селян объединяет любовь к 
родной земле. 

В многопрофильном хозяйстве, где трудятся 280 человек, 
занимаются растениеводством и животноводством. «Эти 
отрасли взаимосвязаны. При успешном развитии растение-
водства будут обеспечены корма, а значит, и надои, и приве-
сы», – объясняет Алексей Донских.

В СХА (колхоз) «Заря» в обработке 14 тыс. га пахотных зе-
мель, средняя урожайность по зерновым составила 21 цент-
нер с гектара. В том числе: овес – 30,2, рожь – 25,6, ячмень – 
19 центнеров с гектара. Закладывая основу под будущий уро-
жай, в этом году оставили более 700 гектаров чистого пара. 
Посеяли более 400 га озимой ржи – как отмечают селяне, на 
эту зерновую культуру сложилась оптимальная цена.

В который раз оправдалась в нынешнем уборочном сезо-
не поговорка «Запас карман не тянет» – засуха помешала за-
готовить необходимый объем сенажа, но за счет переходя-
щих кормов потребности хозяйства будут закрыты. Сейчас 
в животноводческом комплексе содержатся 1400 дойных 
коров, 2100 голов молодняка, а также 85 лошадей, которым 
находят применение во время летних выпасов скота.

Наиболее высоких надоев на фуражную корову за де-
вять месяцев текущего года добились операторы по ма-
шинному доению Елена Рожкова (4300 кг), Ирина Туто-
ва (3800 кг). И особенно отличилась Любовь Киргизова: 
она не только признана победителем районного и об-
ластного конкурсов «Лучший по профессии среди опе-
раторов по машинному доению коров», но и заняла пя-
тое место во всероссийском конкурсе, который нынче 
проходил в Уфе.

В будущем году в хозяйстве планируют продолжить 
установку современных аппаратов машинного доения – пе-
реоборудовать еще две бригады. Одна из задач, которую ста-
вит СХА (колхоз) «Заря», – выйти на статус племенного хо-
зяйства. С учетом нынешних темпов работы, это реальные 
планы, ведь за свою многолетнюю историю «Заря» сохра-
нила лучшие традиции.

На сегодня в сельскохозяйственной артели сложилась 
система поощрения работников за ответственное отноше-
ние к своему делу – это премии в виде натуральных продук-
тов и денежных вознаграждений.

«У нас немало специалистов, кто с душой относится к 
своей работе, – говорит председатель СХА (колхоз) «Заря» 
Алексей Донских, который трудится в сельском хозяйстве 
уже более 20 лет. – И хотелось бы пожелать всем, прежде 
всего, здоровья, благополучия, успехов. Того, кто привык 
работать на земле, всегда тянет в свое село, куда бы он ни 
поехал. Значит, есть эта тяга к труду на земле, воспитанная 
в нас с детства…»

Надежда Николаева.

«Заря» намечает новые горизонты
На следующий год одному из круп-
нейших хозяйств Ленинск-Кузнецкого 
района СХА (колхоз) «Заря» испол-
нится 90 лет. Завершив очередной 
уборочный сезон, в хозяйстве с почти 
вековой историей подводят итоги и, 
как водится, намечают перспективы.

Крестьянское хозяйство Сергея Иванови-
ча Рощупкина создавалось в Ленинск-Куз-
нецком районе в числе первых. Решение об 
этом принимали, как говорится, на семей-
ном совете. Кроме желания работать, ко-
торого Рощупкиным не занимать – всегда 
держали свое хозяйство, – в пользу такого 
выбора был и конкретный опыт работы в 
колхозном хозяйстве. И, конечно, надежда 
на то, что дети тоже займутся фермерством, 
ведь они всегда видели пример родителей.

Начиная с 1992 года ООО «КХ С.И. Ро-
щупкин» занимается растениеводством. По-
степенно росли объемы производства, при-
обреталась техника. На сегодня это одно из 
успешных хозяйств района обрабатывает 
пашню более 7 тыс. га, выращивает пшени-
цу, ячмень, сою, рапс. За годы работы роди-
тели смогли не только передать детям опыт, 
но и привить интерес к труду фермера, лю-
бовь к земле.

Дочь Елена, окончив Новосибирский го-
сударственный университет, совмещает в 

крестьянском хозяйстве работу бухгалтера, 
юриста и экономиста. Сын Иван, по специ-
альности экономист, работает здесь с 2003 
года. А вообще, на вопрос о том, когда начал-
ся его фермерский стаж, уверенно говорит: 
«С детства… Помнится, отец брал меня с со-
бой в поле – лет с 12 доверял заправлять се-
ялки, позже – боронить. Труд на земле кор-
мит человека. Это дело для людей, которые 
готовы преодолевать преграды…»

Из общей площади хозяйства около трех 
тысяч га занимают зерновые. Оценивая ны-
нешний год как средний по результатам, 
Иван Рощупкин, который в последние годы 
взял на себя руководство крестьянским хо-
зяйством, рассказывает, что урожайность 
пшеницы составила 25 центнеров с гектара, 
ячменя – 32 центнера. К сожалению, из-за 
нашествия вредителей посевов не оправда-
лись затраты, вложенные в рапс. «Плани-
руем на следующий год частично заменить 
посевы рапса на лен, а также заменить часть 
сои горохом», – рассказывает Иван. И добав-
ляет, что невозможно, конечно, полностью 
просчитать перспективы будущего урожая: 
селяне знают, что в любые расчеты всегда 
готова вмешаться сибирская погода.

Сейчас в хозяйстве трудятся 17 человек. 
В планах – увеличить площади посевов, а 
значит, и численность работающих людей. 
Практика давно убедила, что эффектив-
ность складывается из производительности 
техники, помноженной на опыт людей, их 
стремление работать.

Новый сушильный комплекс, трактор, 
два комбайна «Акрос» – приобретения ны-
нешнего года. Производительность мощ-
ного сушильного комплекса – 65 тонн в час. 
А один комбайн за сезон убирает до 1200 га 
и более. В солнечную осеннюю погоду зер-
но, которое непрерывным потоком течет из 
бункера, похоже на живую золотистую реку. 
А если взять в горсть несколько спелых зер-
нышек, кажется, что они еще хранят теп-
ло земли... И, как знать, возможно, это на-
столько впечатлит теперь уже внуков Сергея 
Ивановича Рощупкина, которые подраста-
ют, что они тоже решат: главное дело на зем-
ле – быть фермером.

Надежда Николаева.

Любовь к земле  
начинается с детства…

  Иван Рощупкин: «Хотелось бы пожелать 
селянам преодолевать трудности, не теряя 
оптимизма». Фото Сергея Гавриленко.

В конкурсной программе при-
няли участие 17 кузбасских пред-
приятий. И в итоге наша деле-
гация привезла с выставки 58 
медалей: 28 золотых, 13 серебря-
ных и 17 бронзовых. Из них 33 ме-
дали (24 золотые, 7 бронзовых и 
2 серебряные) – награды пред-
приятий пищевой и перерабаты-
вающей промышленности.

Кузбасские лидеры по числу 
наград среди переработчиков в 
этом году – ООО «Сибирская во-
дочная компания» (четыре зо-
лотые медали), ИП Волков А.П. 
(четыре золотые медали) и ООО 
«Торговый дом «Золотая сова» 
(три золотые медали).

Кузбасская государственная 
сельскохозяйственная академия 
завоевала три серебряные (за раз-
работку программы «Система 
поддержки принятия решений о 
конкурентоспособности науко-
емкой продукции», разработку 
мобильной зерносушилки и раз-
работку биотехнологических ме-
тодов отбора коров-доноров для 
геномного редактирования био-
логического материала), а также 
одну бронзовую медаль за разра-
ботку серии многофункциональ-
ных кормовых добавок для сель-
скохозяйственных животных и 
птицы на основе фитобиотиков.

Двух медалей (серебряной и 
бронзовой) удостоена Государ-
ственная инспекция гостехнадзора 
Кемеровской области: за эффектив-
ную организацию работы по прове-
дению областного конкурса профес-
сионального мастерства «Лучший 
инженер-инспектор гостехнадзора» 

и за создание IT-инфраструктуры.
Две медали (также серебряную и 

бронзовую) привезли домой пред-
ставители Управления ветеринарии 
Кемеровской области: за разработку 
плана противоэпизоотических ме-
роприятий и ликвидацию заразных 
болезней животных на территории 
Кемеровской области и оздоровле-
ние хозяйств от лейкоза крупного 
рогатого скота в 2017-2018 годах. 

За достижение высоких пока-
зателей в растениеводстве и по-
вышении плодородия почв (по 
различным номинациям) были 
награждены ООО «СКК Алмаз» из 
Промышленновского района (зо-
лотая медаль), ИП, глава КФХ Пе-
черкин А.Г. из Ленинск-Кузнец-
кого района (серебряная медаль), 
ИП Мовсесян А.А. из Гурьевского 
района (бронзовая медаль) и ООО 
«Весна» Ленинск-Кузнецкого рай-
она (бронзовая медаль).

«Золото» привезли в Кузбасс 
и главы крестьянских (фермер-
ских) хозяйств Иван Балбин и Га-
гик Варданян по итогам участия в 
конкурсе «Лучшее КФХ». 

Драгоценные награды  
«Золотой осени»
На выставке «Золотая осень», которая 
проходила в Москве с 9 по 12 октября, кузбас-
ский АПК достойно представил наш регион.

// цифра

привезли представители Куз-
басса со Всероссийской агро-
промышленной выставки «Зо-
лотая осень».
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Екатерина Ижмулкина:  
«Исследовательскую 
повестку формируем 
совместно с бизнесом»

  Екатерина Ижмулкина.

Тренды на всех уровнях
– Екатерина Александровна, не-

давно вы побывали в Москве на агро-
промышленной выставке «Золотая 
осень». Расскажите, что интересно-
го и полезного для академии вы там 
увидели?

– Выставка «Золотая осень» проходит 
в Москве ежегодно. Это замечательная 
возможность познакомиться с новейши-
ми технологиями сельскохозяйственного 
производства. Главные тренды этого года 
были представлены в таких направлени-
ях, как цифровая трансформация сель-
ского хозяйства и наукоёмкая продукция, 
развитие экспортного потенциала, созда-
ние экологического бренда отечествен-
ной агарной продукции. Конечно, были и 
другие интересные темы. Например, ком-
пания «Уралхим» представила проект по 
открытию Открытого аграрного универ-
ситета «Земля знаний», который будет 
интегрировать все онлайн-курсы аграр-
ных вузов и предлагать их бизнесу. Нас 
уже заинтересовало это предложение, мы 
в ближайшее время разместим на плат-
форме и свои курсы.

– Какие ещё крупные события для 
всех причастных к кузбасскому сель-
скому хозяйству ожидаются в бли-
жайшее время?

– 3-4 декабря в стенах нашего вуза со-
стоится Кузбасский агропромышленный 
форум. Он уже стал традиционным и вы-
шел далеко за пределы нашего региона. 
Стал местом, где сельхозтоваропроизво-
дители не только Кузбасса, но и других 
регионов обмениваются передовым опы-
том, демонстрируют свои успехи и дости-
жения, устанавливают взаимовыгодные 
связи.

На форуме будут продолжены и 
темы, актуально прозвучавшие на «Зо-
лотой осени», в том числе такая как 
«зелёные» продукты, или органическое 
сельское хозяйство. С 1 января 2020 
года в силу вступит федеральный за-
кон об органическом сельском хозяй-
стве, который вводит понятия органи-
ческой продукции и ее изготовителей и 
регулирует нормы производства, хра-
нения, транспортировки, маркиров-
ки и реализации. Во всем мире спрос 
на органику более чем в два раза пре-
вышает рост рынка продовольствия в 
целом, эксперты прогнозируют в бли-
жайшие пять лет увеличение мирово-
го рынка в два раза, в России ситуация 
на рынке в этом сегменте поддержива-
ет мировой тренд и даже опережает по 
скорости. При разработке закона было 
ожидание активного вовлечения пред-
ставителей малого и среднего агробиз-
неса, но, думаю, привлекательность 

сегмента привлечет внимание агро-
холдингов, и уже в следующие два года 
на рынке стоит ожидать новые бренды 
крупных игроков.

Также на агрофоруме мы хотим уде-
лить особое внимание нацпроекту «Экс-
порт продукции АПК». В этом году на 
базе академии открылась школа бизне-
са, активно работающая с иностранными 
делегациями и способствующая нашим 
предпринимателям в продвижении их 
продукции на зарубежные рынки.

Практичная наука
– Насколько сегодня велика взаи-

мосвязь между сельским хозяйством 
и наукой? Какими исследованиями 

сейчас занимаются ученые Кузбас-
ской сельхозакадемии?

– Развитие нашего вуза возможно толь-
ко по модели: академия – партнер для 
бизнеса, «фабрика кадров» и центр раз-
работки инновационных продуктов. По-
этому формирование исследовательской 
повестки в нашей академии происходит в 
партнерстве с аграрным бизнесом и с уче-
том научно-технологической политики 
России, ориентацией на мировые фрон-
тиры.

Ученые академии совместно с бизне-
сом реализуют несколько крупных про-
ектов. Например, с ООО «СХП Михай-
ловское» совместно реализуем проект 
по геномному редактированию крупно-
го рогатого скота, устойчивого к вирусу 

лейкоза. В дальнейшем планируем соз-
дать совместное предприятие, которое 
будет производить эмбрионы высокоцен-
ного племенного скота и осуществлять их 
трансплантацию.

В партнерстве с ОАО «Кемеровская 
фармацевтическая фабрика» и ООО «Ин-
вест Ресурс» реализуем совместный про-
ект по производству фитобиотических 
кормовых добавок. Мы сделали суще-
ственный научный задел, который позво-
ляет в ближайший год вывести на рынок 
новую серию высокоэффективных кор-
мовых добавок, которые могут быть за-
меной кормовым антибиотикам.

– Какие разработки, созданные в 
стенах академии, уже применяются 
на практике? 

– Приведу несколько примеров. Мы 
много лет работаем с крестьянско-фер-
мерским хозяйством Бабичева В.П. Там 
применяют несколько наших техноло-
гий, в том числе производство яйца, обо-
гащённого селеном и йодом. Эта техноло-
гия сертифицирована ХАССП (система 
менеджмента безопасности пищевой 
продукции. – Прим. ред.). С ООО «Куз-
басский Бройлер» мы проводим опыты 
по определению оптимальных рационов 
для кормления цыплят-бройлеров.

Кроме того, наши технологи разрабо-
тали свою технологию производства сы-
ров из кузбасского молока. Ещё несколько 
лет назад говорили, что оно не годится для 
этих целей. Сейчас мы видим достойные 
сыры местного производства, в том числе 
и в сети магазинов «Калина-Малина».

АПК переходит на «цифру»
– Вы уже вскользь коснулись темы 

цифровизации. Считается, что разра-
ботки в этой сфере более характерны 
для современной горнодобывающей 
и тяжелой промышленности. На-
сколько востребованы высокие тех-
нологии в аграрном секторе?

– Сельское хозяйство также модерни-
зируется, как и другие отрасли. Уже в бли-
жайшем будущем беспилотные комбай-
ны станут постепенно вытеснять с полей 
обычные машины под управлением чело-
века, и это не фантастика! В нашем реги-
оне руководители большинства хозяйств 
готовы к цифровой трансформации, ско-
рость внедрения IT-решений определяет-
ся наличием финансовых ресурсов.

– Какие исследования в этом на-
правлении проводятся в академии?

– В этом году на инженерном факультете 
направили усилия по развитию компетен-
ций в области цифрового сельского хозяй-
ства. 

окончание на стр. XV

Кузбасская государственная сельскохозяйственная академия – единственный аграрный 
вуз в Кузбассе, обучающий будущих агрономов, зоотехников и других специалистов, столь 
необходимых для АПК. Уникальные научные разработки ученых академии пользуются 
растущей популярностью у фермеров и предпринимателей региона. О новых тенденциях в 
сельском хозяйстве, всё более ориентированных на науку, мы поговорили с врио ректора 
Кузбасской сельхозакадемии Екатериной Ижмулкиной.
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Продолжение. начало на стр. XV

«Конечно, не просто сразу со всем 
управляться, – признается Алексей Фи-
лимонов. – В первую очередь, нужны 
большие вложения, чтобы развивать все 
направления. Помогает программа Ми-
нистерства сельского хозяйства по льгот-
ному, пятипроцентному кредитованию 
сельхозтоваропроизводителей. К тому же 
у нас собрана хорошая команда. Работа-
ет более 250 человек, и каждый знает своё 
дело».

Агрономы СП «Гефест» грамотно ис-
пользуют удобрения и подбирают семена 
зерновых и технических культур. На про-
тяжении трёх лет стабильный результат 
показывают озимые. Посевы высокоуро-
жайной пшеницы этого типа в нынешнем 
году были расширены на 10%, на следу-
ющий сезон запланировано увеличение 
ещё на 20%. Хорошо себя зарекомендо-
вала в плане урожайности соя – один из 
важнейших компонентов в кормовых 
добавках для крупного рогатого скота 
и птицы. Правда, рапса в этом году со-
брали меньше, чем в предыдущие годы. 
Посевы ценной экспортной культуры 
атаковала капустная моль, поэтому спе-
циалисты продумывают более эффектив-
ные способы защиты рапса от вредителей. 
«Стабильное и высокотехнологичное 
развитие», – такого принципа придержи-
ваются руководители СП «Гефест». В Си-
бири специфический климат, земледелие 
здесь не зря называют рискованным, поэ-
тому на предприятии продолжают искать 
оптимальные для местных условий сорта 
всех видов культур.

В этом году масштабные преобразова-
ния произошли на птицефабрике «Труд-
армейская», которая является состав-
ной частью большого предприятия под 
управлением талантливого тандема Фи-
лимонов-Арефин. Кормоцех построен, 
оборудование закуплено, запуск наме-
чен на ноябрь. Производство мощностью 
10 тонн в час обеспечит кормом не толь-
ко цыплят и кур, но также крупный рога-
тый скот СХП «Михайловское». Это одно 
из немногих хозяйств в Кузбассе, где по-
головье не уменьшается год от года, а на-
оборот увеличивается. Так, в 2018-м на-
считывалось 620 коров, нетелей и быков 
чёрно-пёстрой породы молочного на-
правления, нынче же – 700 голов. А к кон-
цу 2020 года в «Михайловском» собира-
ются увеличить численность до 800-820 
голов. Хозяйство племенное, это означа-
ет, что ни одно животное здесь не болеет 
лейкозом. От этого бича всех российских 
фермеров на предприятии полностью из-
бавились несколько лет назад. Но бди-
тельности не теряют, анализ крови у каж-
дого животного берут ежеквартально.

Для СХП «Михайловское» 2019 год 
стал знаковым. Здесь построили новый 
животноводческий комплекс и одними из 
первых в Кузбассе перешли на беспривяз-
ное содержание крупного рогатого скота.

«При беспривязном содержании жи-
вотных уменьшается человеческий фак-
тор, то есть людей на производстве за-
действовано меньше, а условия работы 
доярок и скотников гораздо лучше, – по-
ясняет Алексей Филимонов. – Конечно, 
специалисты нужны более квалифициро-
ванные. Но мы действуем на перспективу. 
У нас нынче на предприятиях работало 
около 30 школьников, которые собира-
ются в дальнейшем связать свою жизнь с 
сельским хозяйством. Мы поддерживаем 
таких ребят. В этом году пять выпускни-
ков школ, которые работали у нас и хотят 
вернуться, поступили в Кузбасскую госу-
дарственную сельскохозяйственную ака-
демию, причём на бюджет. Ещё двое по-
шли учиться в Прокопьевский аграрный 
колледж, 50% затрат на их образование 

мы берём на себя. Думаю, что каждый год 
будем по пять-семь человек с нашего хо-
зяйства отправлять учиться». 

Высококвалифицированные специа-
листы нужны и для переработки молоч-
ной продукции. «Михайловское» из сво-
его молока производит творог, сметану, 
масло. А в этом году запустили произ-
водство йогурта четырёх видов, кефира 
и ряженки. Нечасто кузбасские ферме-
ры занимаются ещё и переработкой, для 
этого нужны большие вложения и га-
рантированный сбыт продукции. Одна-
ко Филимонов и Арефин рискнули, на се-
годняшний день молочные продукты под 
брендом «Михайловское» пользуются 
спросом у жителей Новокузнецка, Кисе-
лёвска, Прокопьевска и Прокопьевского 
района (в том числе, снабжается молоч-
ная кухня этих муниципалитетов). 

Останавливаться на достигнутом ру-
ководители предприятия не намерены. 
«Летом традиционно уменьшается спрос 
на молоко, у которого, кстати, срок год-
ности не более пяти суток, – рассказыва-
ет Алексей Филимонов. – И можно было 
бы освоить производство сыров, так как 

у этой продукции срок годности гораз-
до больше, и летом сыроварение было 
бы большим подспорьем. Но для этого 
надо отдельное оборудование и храни-
лище. Мы рассматриваем этот вопрос, эта 
перспектива более отдалённая, на три-
четыре года».

А для специалистов, работающих под 
началом двух Алексеев, Арефина и Фи-
лимонова, приятная перспектива гораздо 
ближе. 20 семей в конце нынешнего или 
начале следующего года за счёт предпри-
ятия получат жильё в многоквартирном 
доме в Прокопьевском районе.

Семейное дело
О том, насколько тяжёл крестьянский 

труд, не понаслышке знает Евгений Анто-
нов, руководитель «Агрофирмы им. Д.В. 
Антонова». Предприятие названо в честь 
его отца Дмитрия Антонова, который в 
советские времена руководил двумя сов-
хозами, с переходом российской эконо-
мики на рыночные рельсы занимался 
другим бизнесом, но спустя непродолжи-
тельное время вернулся к любимому за-

нятию и основал фермерское хозяйство. 
Когда несколько лет назад Дмитрия Ва-
сильевича не стало, бразды правления аг-
рофирмой принял сын Евгений. Он, как 
и отец, не из категории так называемых 
«кабинетных директоров».

«Бывает, спишь по три-четыре часа 
в сутки, особенно в периоды посевной и 
уборочной кампаний. Да и летом тоже 
забот немало, надо и за всходами уха-
живать, и опрыскивать препаратами от 
вредителей. В общем, хлопот хватает, – 
рассказывает Евгений Антонов. – Такого 
нет, что сидишь за столом и управляешь, 
только команды раздаёшь. И комбайнё-
рам, и трактористам помогаешь. А что 
тут удивительного, когда директор со 
всеми в поле работает? Перегнать техни-
ку с участка на участок, сесть за руль по-
грузчика и помогать в отгрузке зерна – у 
нас в хозяйстве руководитель трудится не 
только умственно, но и физически. Ведь 
всё надо посеять и убрать в срок, причём 
сделать это с наименьшими затратами».

В хозяйстве трудится на постоянной 
основе порядка двадцати человек и до-
полнительно около 30 сезонных работ-
ников, в основном родственники. По-
мимо заработной платы, сотрудники 
«Агрофирмы им. Д.В. Антонова» получа-
ют дополнительную поддержку зерном 
и другой продукцией, производимой на 
предприятии. 

Несмотря на довольно засушливый 
нынешний сельскохозяйственный сезон, 
урожай порадовал трудолюбивого фер-
мера и усердный коллектив. Валовый 
сбор зерновых составил 30,1 центне-
ра с гектара, что на 3 ц/га больше, чем в  
2018-м. Особенно хорошо уродилась пше-
ница сорта «Ликомера», семенами ко-
торой в этом году пробно засеяли часть 
пашни. Эта пшеница родом из Франции 
отличается высоким содержанием проте-
ина в зернах и по большей части исполь-
зуется на сельхозпредприятиях европей-
ской части России. Однако и на сибирской 
земле «Ликомера» может давать хоро-
шую урожайность; 40 ц/га, собранные на 
полях «Агрофирмы им. Д.В. Антонова», – 
наглядное тому подтверждение. 
Окончание на стр. XVII

Вторая житница Кузбасса

  Алексей Филимонов и Алексей Арефин.
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Окончание. начало на стр. XVIII

Сотрудничество кооператива с образо-
вательными организациями начиналось с 
ГСХИ. От института на практику приходи-
ли два направления студентов: экономисты-
механики и животноводы-зоотехники. Сей-
час же хозяйства кооператива стали тесно 
сотрудничать и с Топкинским техникумом. 
В ближайшем времени появится еще одно 
направление – подготовка специалистов по 
контролю качества мясного производства. 
Разумеется, из-за санитарных правил не-
посредственно на производство студентов 
сразу никто не пустит, но уже в конструкции 
здания нового убойного цеха заложены спе-
циальные окна, через которые ученики смо-
гут наблюдать за процессом.

«На самом деле существует проблема с вы-
сококвалифицированными кадрами, – го-
ворит Андрей Землянский. – Не популярна 
сейчас у молодежи сельская жизнь. Несмо-
тря на то, что и места у нас тут красивые, и 
зарплаты мы готовы платить не маленькие, 
да и с жильем поможем. В этом году через хо-
зяйство прошло порядка сорока студентов. 
Некоторые не задержались вовсе никак, че-
ловек десять ребят отработали полностью. 
На хозяйстве практика действительно пол-
норазмерная: зоотехники проходили весь 
цикл от доярки до техника-осеменатора, а 
механики практически сразу работали на 
технике. Сейчас, например, ветеринару го-
раздо проще и выгоднее лечить домашних 
собачек в городе, чем заниматься крупным 
скотом. Очень ждем, когда к нам проведут 
газ. Тут вообще должна жизнь новая начать-
ся. И в быту людям проще будет, и производ-
ства можно будет новые осваивать».

А места в Зарубино действительно кра-
сивые, тут нельзя не согласиться с Землян-
ским. Потому в селе стараниями кооперати-
ва развивается и туризм, тесно связанный с 
сельским хозяйством. На пасеке хозяйства 
построена небольшая трехэтажная гости-
ница на девять номеров. Две баньки, зары-
бленный пруд, тайга, апитерапия, чистый 
воздух, шашлыки из натурального мяса, ак-
тивный или созерцательный отдых – выби-
рай по вкусу и привычкам. 

Кооператив в Зарубино – это уникаль-
ное предприятие. Начинался он с базового 
хозяйства ООО «Зерноград». Потом пред-
приятие стало расти и развиваться, но при 
этом не по привычному ныне пути всепо-
глощающей глобализации и желания пода-
вить рынок и властвовать над ним, а через 
выделение отдельных предприятий, кото-
рые ныне работают сообща на благо друг 
друга и своего родного села.

Илья Девянин.

// кстати
В связи с открытием нового производства 
сельскохозяйственный кооператив пригла-
шает на работу сотрудников разного про-
филя. Зарубино ждет тех, кто хотел бы жить 
в гармонии с природой в тихом, но перспек-
тивном селе, где есть все необходимые со-
циальные учреждения: детский сад, больни-
ца, школа и магазины. Руководство коопе-
ратива новым сотрудникам готово предоста-
вить не только официальное трудоустрой-
ство, но и содействие в приобретении жилья 
и переезде из соседних деревень, сел или 
городов, а также конкурентную заработную 
плату. Также есть возможность обучения 
работников в специально оборудованных 
классах рядом с производством.
Телефоны для справок: (8-38454) 96-3-
23; 8-961-705-59-64; 8-903-909-04-65.

Евгений и Максим Торгунаковы – куз-
басские фермеры во втором поколении, 
подхватившие дело отца. Хозяйство их 
растет и развивается. Потому что Евге-
ний и Максим в своей работе не боятся 
нового и принимают смелые решения.  
Об этом – наш разговор с Евгением  
Геннадьевичем Торгунаковым.

Год не плохой, но непростой
– Многие отмечают, что этот сезон для аграриев был 

непростым. А как у вас обстоят дела с урожаем?
– Действительно, погода в этом году была непредсказуе-

мой, то сушило, то заливало, и всё это неблагоприятно ска-
зывалось на росте и развитии растений. Оттого результаты 
прошлого года на некоторых культурах повторить не уда-
лось. Мы все-таки находимся в полосе рискованного земле-
делия. Да и наши ошибки были. К примеру, рапса мы взяли 
меньше, скажу – «не рапсовый» год выдался. Но хочу заме-
тить, что стоимость в этом году перекрывает недобор уро-
жая. О чем это говорит? О том, что неурожай – это еще не 
«приговор», а жизненный опыт. На следующий год мы с та-
ким же оптимизмом возьмемся за дело и приложим все уси-
лия и знания, полученные в предыдущие годы нашей рабо-
ты, для получения максимального урожая на наших полях.

– В общей статистике ваши результаты даже выше 
среднего…

– Возможно, но мы никогда себя не сравнивали и не будем 
сравнивать с другими, мы просто делаем свое дело. Для ра-
боты нам всего хватает. Просто мы, как и все фермеры, как 
любой предприниматель, привыкли всё планировать, рас-
считывать и закладывать риски в своей работе, в том числе 
и на погоду. Да, не скрою, в прошлом году результаты рабо-
ты радовали больше. В связи с этим мы произвели обновле-
ние парка техники, докупили дополнительное оборудование, 
которое очень облегчило и ускорило выполнение некоторых 
процессов работы. В этом году жаловаться на сибирскую по-
году не хочу – мы и впредь будем сеять. Но сеять грамотно 
и максимально использовать новые технологии для получе-
ния максимального урожая даже с небольших площадей.

– То есть в планах бить рекорды урожайности?
– Бить рекорды, конечно, хочется, но не всё так просто… 

Поэтому решили развиваться планомерно. Пока в планах 
– обновление техники и введение в оборот новых земель. 
Честно говоря, и на том, что есть, работать можно, однако 
коэффициент полезного действия уже не тот. Сейчас мы ста-
раемся максимально спланировать нашу работу, внедряем 
новые технологии, проводим эксперименты.

– В чем заключаются эти эксперименты?
– Нам вообще нравится всё новое, нам всё интересно. Мы 

добавляем новые культуры, ранее не возделываемые нами, 
подбираем сорта с максимальной отдачей и оттачиваем на 
практике технологию выращивания. Скажем, в этом году 
мы посеяли 60 гектаров сои. Пытаемся выяснить практиче-
ски – пойдет она у нас или не пойдет. Практика показывает, 
что пойдет. В Топкинском районе очень мало кто занимает-
ся именно соей, а это очень популярная во всем мире куль-
тура. Еще нынче посеяли гречиху. В нашем понимании это 
достаточно неприхотливая культура, ее можно сеять на не-
подготовленных полях, тем самым вводя их в оборот. Среди 
аграриев бытует присказка, что гречиха – «мечта агронома», 
так как большого ухода не требует.

Практический опыт
– Соя на севере Кузбасса – смелый эксперимент. Про-

должать планируете?
– Соей мы здесь занимаемся не первыми, но для нас это 

был действительно эксперимент во всех смыслах этого сло-
ва. Сейчас мы имеем возможность провести его анализ. 
Подытоживая проведенный опыт, могу сказать, что соей 
в наших условиях заниматься можно. Несмотря на наши 
ошибки, допущенные в процессе возделывания, особенно в 
уборке – кто ей занимается, тот меня поймет. Продолжать 
будем обязательно с учетом допущенных ошибок. Резуль-
тат все равно есть. Перспектива у культуры отличная – сей-
час она востребована.

– При учете того, что вы в отрасли работаете относи-
тельно недавно, хозяйство выглядит очень уверенно…

– Знаете, опыт практический усваивается быстро. Когда 
непосредственно от успеха твоего хозяйства зависит личное 
благополучие, то обучение идет – год за пять. Раньше было 
страшно сделать шаг вперед, ошибиться. Сейчас же уже по-
нимаем, что без этого никак. Теперь наше хозяйство идет 
вперед гораздо смелее: мы приобретаем технику и больше 
сеем.

– И всё на ваших и брата плечах?
– В хозяйстве работает не очень много людей, поэтому 

многое приходится изучать мне и брату Максиму. Но есть 
люди, на которых мы всегда можем положиться. Это наша 
команда в полном смысле слова. Например, наш зоотехник 
Валентина Николаевна Занина. Это очень опытный и гра-
мотный специалист. Благодаря ей наши удои выросли на 
порядок, да и вообще животноводство пошло в гору. У нее 
главный принцип – делать работу на совесть. Также с нами 
работает замечательный специалист, агроном Алексей Сер-
геевич Добрыгин. И наше экспериментальное земледелие 

– это его заслуга в первую очередь. Потому что ему это на 
самом деле очень интересно. Эти люди помогают нам дви-
гаться вперед и достигать высоких результатов.

Модернизация производства
– А как дела обстоят с животноводством?
– В этом году мы сделали серьезный для нашего хозяйства 

шаг вперед: запустили холодильную установку для мяса. 
Ведь порой бывают непредвиденные вынужденные забои. 
Раньше в таком случае приходилось очень быстро прода-
вать мясо, а следовательно, сильно терять в цене. Сейчас же 
такой проблемы нет, мы можем хранить туши до 20 дней. 
Почему решились на такую покупку? Потому что нам боль-
ше неинтересно продавать туши поштучно. Будем налажи-
вать массовую торговлю. Держим и лошадей, но это больше 
как неприкосновенный запас. Лошади – это неприхотливый 
товар, который всегда в цене.

– Насколько я знаю, у вас еще и пасека есть, которая 
была гордостью Геннадия Александровича. Там тоже 
экспериментируете? 

– Я на мед ставки не делаю. Это скорее в память об отце… 
Ему это очень нравилось, да и я всё детство с ним на пасеке 
копошился. В памяти это всё осталось, порой с пасечником 
спорим о том, что и как лучше сделать. С пчелами экспери-
ментов нет, тут мы четко всё понимаем и заботимся о них. 
Заботимся бережно, например, в нынешней ситуации, когда 
на рапс напали вредители, обрабатывали поля близ пасеки 
мы ночью, чтобы пчелам не навредить.

– А каковы ваши планы на ближайшее будущее?
– Модернизация и обновление. Темпы наращиваем, хо-

зяйство развивается, значит – нужны новые склады. Ведь в 
прошлом году часть овса пришлось даже оставлять на улице 

– это тоже потери. Модернизация производства – это вооб-
ще процесс бесконечный. Как только купишь и настроишь 
одно оборудование, сразу просится к обновлению другое, 
чтобы соответствовать мощностям первого.

– Какие пожелания будут коллегам в профессио-
нальный праздник?

– В работе, особенно в сельском хозяйстве, нужны желез-
ные нервы и удача, ну и положительный настрой. Это очень 
важно, так как мы зависим от природы, а она бывает ка-
призна. Ну, и финансового, семейного благополучия и здо-
ровья! От души всех поздравляю!

Илья Девянин.

Реалии братьев Торгунаковых 
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ЦЕНЫ НА ПРОДУКЦИЮ НЕ СООТВЕТСТВУЮТ 
ЗАТРАТАМ, ПРИБЫЛИ ОСОБОЙ МЫ НЕ ИМЕЕМ. 
НАМ ПЕРЕРАБОТЧИКИ НЕ ДАЮТ ШАГАТЬ С 

ПОДНЯТОЙ ГОЛОВОЙ. РАНЬШЕ ОНИ ХОТЬ В МАЕ 
СНИЖАЛИ ЦЕНЫ, А ТЕПЕРЬ ДЕЛАЮТ ЭТО НАЧИНАЯ С 
ФЕВРАЛЯ. МОТИВИРУЮТ СНИЖЕНИЕ ЦЕН ТЕМ, ЧТО РАЗ 
СКОТ В ЛЕТНИЙ ПЕРИОД ГОДА ПАСЁТСЯ НА ПАСТБИЩАХ, 
ЗНАЧИТ, РАСХОДЫ У ХОЗЯЙСТВА СОКРАЩАЮТСЯ.

Урожайный юбилей

– Сергей Николаевич, сей-
час завершается уборочная 
кампания. Какой урожай в 
нынешнем году?

– Мы в «Береговом» уже за-
кончили уборку зерновых. Сред-
няя урожайность получилась 41 
центнер с гектара. Это очень хо-
роший показатель, такого уро-
жая у нас ещё никогда не было. В 
этом году нас подвёл овёс, в сред-
нем собрали только 25 центнеров 
с гектара, зато ячмень и пшеница 
на отдельных полях дали свыше 
50 центнеров! Что касается кар-
тофеля, урожай тоже хороший. 
Если в последние годы было 250 
центнеров с гектара, то в этом 
году получили на 30% больше. 
Капусту пока убираем, но пред-
варительные результаты уже ра-
дуют. Думаю, 800 центнеров бу-
дет. Мы при закладке урожая 
стремимся к новому – техноло-
гические процессы и препараты, 
семена год от года используем 
практически все передовое. А сам 
урожай, в первую очередь, зави-
сит от погодных условий, в этом 
году погода была благоприятной 
для наших культур. Ну и от наше-
ствия вредителей тоже зависит. В 
целом в этом году урожаем мы не 
обижены. Конечно, желаем, что-
бы цены на овощи были выше. На 
зерно они вообще низкие. 

– А закупочные цены когда 
в последний раз кардинально 
менялись?

– Практически на всю про-
дукцию цены держатся 15-лет-
ней давности. На один-два рубля 
колеблются, а все ресурсы, ко-
торые мы используем для про-
изводства, подорожали за это 
время в десяток раз. Я говорю 
про горючее, запчасти для сель-
хозтехники, удобрения, семена.

– При хорошем урожае по-
лучится объёмами произво-
димой продукции закрыть 
эту разницу цен?

– Спрос с каждым годом всё 
хуже и хуже. Особенно это ка-
сается осеннего периода, потому 
что мелкие товаропроизводите-
ли, у которых нет вместитель-
ных хранилищ, стараются ско-
рее сбыть свою продукцию, 
чтобы она не пропала. И что-
бы это сделать, они реализуют 
те же овощи по ценам ниже на-
ших, на два рубля или даже бо-
лее. Эта гонка ни к чему хоро-
шему не приводит для крупных 
хозяйств. А мы сильно и не го-
нимся, выжидаем, пока они реа-
лизуют своё, потом уже активно 
вступаем в дело. Потому что ре-
ализация ниже себестоимости, 
сами понимаете, чревата плохи-
ми последствиями.

– Когда выгоднее реализо-
вывать продукцию – осенью, 
зимой или весной?

– Мы не делаем на этом ак-
цент. То, что мы убрали, гаран-

тированно сохранится на наших 
складах. И не факт, что по вес-
не мы сможем реализовать, на-
пример, капусту дороже. Сей-
час у капусты отходов, то есть 
поврежденных верхних листов, 
снимается в пределах 7%, а к 
весне будет не менее 30%. Если 
посчитать увеличение отходов и 
затраты на хранение, то она вес-
ной должна быть в два раза до-
роже. Поэтому особой разницы 
нет, продадим мы её сейчас, до-
пустим, по 8 рублей, или в мар-
те по 16. Однако наша задача не 
только продать выращенную 
продукцию, но и в течение года 
накормить кузбассовцев овоща-
ми и картофелем.

– Какие культуры наиболее 
перспективны?

– Если говорить про овощи, то 
это капуста, лук, свекла, морковь. 
Эти культуры востребованы, но в 
разных объёмах. К примеру, све-
клы мы производим полторы-две 
тысячи тонн, капусты – 8-10 ты-
сяч тонн. Координируем, объёмы 
какой продукции мы можем про-
извести и что наиболее пользуется 
спросом, учитывая предыдущие 
годы. Что касается зерновых куль-
тур, то мы работаем с нескольки-
ми сортами. Один в этот год лучше 
урожай дал, другой сорт – в преды-
дущий год. Всё зависит от погод-
ных условий. Стараемся держать 
баланс. За счёт этой многоплано-
вости производства держимся при 
дисбалансе цен на произведённую 
продукцию и на ресурсы. Одна 
или две культуры «выстрелива-
ют». В прошлом году это была ка-
пуста, к весне её стоимость подня-
лась с 8 до 30 рублей. Это даёт нам 
дополнительную прибавку, за счёт 
которой перекрываются убытки и 
во многом сохраняется наше про-
изводство.

– Сергей Николаевич, если 
говорить про другое направ-
ление СПК «Береговой» – жи-
вотноводство, какие здесь 
перспективы?

– Мы на своём племенном за-
воде разводим крупный рогатый 
скот чёрно-пёстрой породы мо-
лочного направления. У нас на се-
годня 1870 голов, из них 740 – это 
дойные коровы. Уже на протяже-

нии нескольких лет у нас наивыс-
шие надои в Кемеровской обла-
сти. В прошлом году мы получили 
8460 литров молока с одной коро-
вы, нынче будет, скорее всего, не 
меньше. Но складывается такая 
же ситуация, как с зерновыми и 
овощами. Цены на продукцию не 
соответствуют затратам, прибы-
ли особой мы не имеем. Нам пере-
работчики не дают шагать с под-
нятой головой. Раньше они хоть в 
мае снижали цены, а теперь дела-
ют это начиная с февраля. Моти-
вируют снижение цен тем, что раз 
скот в летний период года пасёт-
ся на пастбищах, значит, расходы 
у хозяйства сокращаются. То есть 
переработчики считают деньги 
в чужом кармане. Осенью цены 
повысят на один-два рубля, пик 
приходится на декабрь-январь, а 
затем опять спад. А вы хоть раз 
замечали, чтобы в магазинах сни-
жалась стоимость уже готовой 
продукции, например, бутилиро-
ванного молока?

– Не припомню такого…
– В магазинах цены постоянно 

повышаются. А нам переработ-
чики цены на два-два с полови-
ной месяца поднимут немного, 
а потом снизят на столько же, а 
это уровень цен десятилетней 

давности. Они не учитывают, 
что скот зимой мы не держим на 
улице. А коровники ведь надо 
ремонтировать, оборудование 
привести в порядок. Если они 
бы снижали цены и на свою про-
дукцию пропорционально на-
шей, тогда было бы другое дело. 
А переработчики занимаются 
чистым обогащением.

– А сами вы не задумыва-
лись о переработке молока 
непосредственно в СПК «Бе-
реговой»?

– Планов таких нет. Мы не на-
столько много производим молока, 
чтобы производить более-менее 
достойный объём готовой продук-
ции. Товар ещё надо и развозить, 
то есть нужны дополнительная 
техника и люди, не только водите-
ли, ещё и технолог, лаборант и так 
далее. У нашей продукции, пусть 
она и была бы качественнее, чем 
у крупных перерабатывающих 
предприятий, себестоимость была 
бы выше. А люди в большинстве 
своём покупают то, что подешевле. 
И мы в этом плане были бы некон-
курентоспособные. А суррогат мы 
делать не собираемся.

– В последние годы в Куз-
бассе много говорят о том, 
что селянам неплохо было 

бы наладить прямые постав-
ки продукции крупным тор-
говым сетям. В этом вопросе 
дело как-то продвигается?

– Мы начали с торговыми се-
тями напрямую сотрудничать 
и быстро ушли от этого. Ведут 
они себя недобросовестно. Нам 
удобнее и выгоднее работать с 
посредниками по предоплате, 
то есть только после получения 
предоплаты мы им отпускаем 
продукцию. Они сами готовят 
товар для поставки в сети. А тор-
говые сети могут заказать, до-
пустим, 8-10 тонн, хотя им надо 
вполовину меньше. Они таким 
образом перестраховываются, 
если какая-то поставка сорвётся. 
И получается ситуация, что при-
возишь им продукцию, а им уже 
не надо, кто-то раньше успел. И 
вези свою морковь назад… Это 
издевательство! Или другая си-
туация: отправили капусту, а 
они не принимают, причём без 
каких-либо объяснений. А на 
следующий день эта же фура 
подъезжает с этой же капустой, 
и принимают без вопросов. Вот 
как с торговыми сетями напря-
мую работать? Мы их рассма-
триваем только на тот случай, 
если совсем некуда продукцию 
будет реализовывать. А пока у 
нас есть кому и куда продавать.

– В непростых экономиче-
ских условиях удаётся об-
новлять сельхозтехнику, вне-
дрять новые удобрения и 
инсектициды?

– Конечно, мы изучаем и про-
веряем на своих культурах но-
винки среди инсектицидов, 
гербицидов. Что хорошо себя 
показало, то внедряем. 
окончание на стр V.

В этом году одно из ведущих хозяйств кузбасского АПК сельскохозяйственный производствен-
ный кооператив «Береговой» отмечает 55-летие. Как сегодня обстоят дела у предприятия,  
известного, пожалуй, каждому жителю нашего региона, и в отрасли в целом, мы узнали  
у Сергея Поликова – Героя Кузбасса, который более 20 лет успешно руководит СПК «Береговой»
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Что же касается техники и оборудо-
вания, обновляем парк настолько, на-
сколько позволяют средства. В совет-
ское время мы получали около десяти 
новых тракторов в год, сейчас мы мо-
жем себе позволить один трактор в три-
пять лет, один «КамАЗ» в два-три года. 
На сегодня у нас 98 тракторов и 43 гру-
зовика, шесть автобусов, которые до-
ставляют людей до работы. В этом году 
мы приобрели по лизингу два зерноубо-
рочных комбайна и комбайн для уборки 
столовых корнеплодов за 18 миллионов 
рублей, он закрывает те объёмы, кото-
рые раньше выполняли три комбайна. 
Также заменили полностью доильные 
аппараты, сделали реконструкцию двух 
помещений для содержания скота. В об-
щем, поддерживаем нормальное состоя-
ние оборудования и техники. Хотелось 
бы большего, но финансы пока не позво-
ляют.

– Сколько на сегодняшний день в 
СПК «Береговой» работает людей?

– 390 человек – это постоянные ка-
дры. Летом привлекаем ещё около сот-
ни сезонных работников.

– Потребность в таких специа-
листах, как зоотехники, агрономы, 
есть или в этом вопросе всё в поряд-
ке?

– Пока обходимся теми, кто есть. По-
требность, конечно, в высококвалифи-
цированных кадрах существует. У нас 
свои, доморощенные, а подпитки извне 
нет. А у выпускников профильных ву-
зов и техникумов, как я смотрю, жела-
ния работать на селе нет. Труд тяжёлый, 
в летний сезон года мы работаем почти 

без выходных, иногда по 12 часов. А в 
городе на предприятиях отработал пять 
дней по восемь часов и потом два выход-
ных.

– У СПК «Береговой» есть социаль-
ные программы для своих работни-
ков?

– Да, и их несколько. Во-первых, сво-
им работникам, пенсионерам, ушедшим 
на заслуженный отдых с нашего пред-
приятия, работникам соцсферы мы вы-
даём ежегодно бесплатные овощные на-
боры. Это 100 килограммов капусты, 50 
кг моркови, по 25 кг свеклы и лука. Кро-
ме того, отпускаем по себестоимости до 
500 кг картофеля. Все наборы доставля-
ем на дом. Во-вторых, у нас есть жилищ-
ная программа. Мы в деревне Береговая 
для своих работников построили целую 
улицу, Сиреневую, из 26 частных домов. 
Также на вторичном рынке приобрели 
35 индивидуальных домов и квартир. В 
этом году заканчиваем строительство 
двух домов и заложили фундамент ещё 
под два дома по Программе «Устойчи-
вое развитие сельских территорий».

– Сергей Николаевич, подыто-
живая, какие перспективы, на ваш 
взгляд, у всего агропромышленно-
го комплекса и у СПК «Береговой» в 
частности?

– Чтобы были улучшения, надо в кор-
не всё менять в системе АПК. Пока же 
довольствуемся тем, что есть: созер-
цаем, живём, производим, темпы по-
стоянно наращиваем и в дальнейшем 
планируем производить сельскохозяй-
ственную продукцию, насколько хватит 
сил, здоровья и духа.

Сергей Исмагамбетов.

В итоге мы третьи в Кемеровской 
области по урожайности зерновых с 
результатом в 26,5 центнера с гекта-
ра, первые по урожайности картофеля 
(283,4 ц/га) и овощей открытого грунта 
(582,8 ц/га). На осенне-зимний период 
заготовлено более 32 кормовых единиц 
на одну условную голову при установ-
ленном нормативе в 25 кормовых еди-
ниц.

Отмечу, что объем производства 
продукции сельского хозяйства в Ке-
меровском районе составляет 7% от 
общего объема сельскохозяйственной 
продукции, производимой на террито-
рии Кемеровской области, в том числе 
продукция растениеводства составляет 

9%, а продукция животноводства – 5%.
Такие достойные результаты достига-

ются благодаря работе хозяйств района, 
среди которых особенную роль играют 
три флагмана агропромышленного ком-
плекса Кемеровского района. Это СПК 
«Береговой», который на протяжении 
последних десяти лет производит более 
40% всех овощей, выращенных в Кузбас-
се. Данное предприятие лидирует и по 
производству молока на одну фуражную 
корову. ООО «Селяна» – предприятие, 
которое производит более 23% всего со-
бранного зерна в Кемеровском районе, и 
ОАО «Суховский», который производит 
более 3000 тонн овощей закрытого грун-
та (огурцы, томаты, зелень).

В планах на будущее – увеличение 
посевных площадей на 5000 га, валово-
го производства зерна, а также увели-
чение урожайности зерновых культур. 
В животноводстве – увеличение пого-
ловья коров до 3529 голов и увеличе-
ние надоя на одну фуражную корову до 
6300 килограммов.

Для достижения этих показателей в 
администрации района действует му-
ниципальная программа «Финансовая 
поддержка агропромышленного ком-
плекса и социального развития села в 
Кемеровском муниципальном районе» 
на 2017-2020 годы.

В рамках данной программы реали-
зуются и меры социальной поддержки 
селян. Проводим выдачу сельскохозяй-
ственной птицы для развития личных 
подсобных хозяйств. Организована 
финансовая поддержка Ветеранского 
подворья Кемеровского муниципаль-
ного района, которая предоставляется 
ветеранам войны, труда, пенсионерам 
и инвалидам, имеющим на дату выпла-
ты в подворье не менее одной коровы 
или не менее четырех голов коз.

В администрации Кемеровской об-
ласти действует программа выдачи 
грантов в форме субсидий фермерским 
хозяйствам. На основании этой про-
граммы ежегодно малые формы хозяй-
ствования района участвуют в конкур-
се на получение грантовой поддержки 
в департаменте сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленно-
сти Кемеровской области. В текущем 
году два фермерских хозяйства полу-

чили гранты на создание и развитие 
крестьянских (фермерских) хозяйств 
в размере трех миллионов рублей каж-
дое на приобретение техники и поголо-
вья молочного крупного рогатого ско-
та.

В рамках реализации региональ-
ного проекта создания системы под-
держки фермеров и развития сельской 
кооперации в текущем году запусти-
ли грантовую поддержку «Агростар-
тап», по которой начинающий фермер 
Кемеровского района получил грант в 
сумме 2 миллиона 700 рублей на строи-
тельство круглогодичного тепличного 
хозяйства площадью 500 м² для выра-
щивания экологически чистого зелено-
го лука, рукколы и шпината.

Дорогие аграрии, ваш труд – еще 
один повод для того, чтобы гордить-
ся нашим районом, регионом и стра-
ной. Желаю больших достижений в 
делах, новых открытий, хорошего уро-
жая, большого приплода и стабильно-
го дохода. Не знать усталости, успешно 
выполнять планы и держать высокую 
планку качества, благополучной и 
усердной работы, крепкого здоровья и 
уверенных сил.

Позвольте выразить вам огромную 
благодарность и отметить, что админи-
страция Кемеровского района всегда го-
това сотрудничать с вами во всех ваших 
благих начинаниях! С праздником!

С уважением,
и.о. главы 

Кемеровского муниципального района
М.В. Коляденко.

Дорогие  
аграрии Кузбасса!
Текущий год для сельскохо-
зяйственных предприятий 
и крестьянских фермерских 
хозяйств Кемеровского 
района был благополучным. 
Ранняя и теплая весна по-
могла закончить посевную в 
необходимые сроки. Летний 
период благоприятно по-
влиял на заготовку кормов 
для животноводства, а за-
тянувшаяся осень позволила 
провести уборочные работы 
с наименьшими потерями.
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// развитие

  Награды кузбассовцев, полученные на выставке «Золотая осень».

Сыновья седого пасечника

Как сообщает департамент 
сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности Ке-
меровской области, достижения 
кузбасских муниципальных рай-
онов в сфере устойчивого разви-
тия сельских территорий были 
высоко оценены экспертным 
жюри. Так, администрация Ке-
меровского района удостоена се-
ребряной медали в номинации 
«Лучший проект комплексного 
развития сельских территорий», 
администрация Кузбасского 
сельского поселения Прокопьев-
ского района – серебряной меда-

ли за «Формирование комфорт-
ной среды жизнедеятельности 
в сельских поселениях», адми-
нистрация Прокопьевского рай-
она – бронзовой медали «За 
эффективное управление раз-
витием сельских территорий». В 
этом же конкурсе ООО «Зерно-
град» Топкинского района по-
лучило бронзовую медаль в но-
минации «Высокая социальная 
ответственность хозяйствующих 
субъектов агропромышленного 
комплекса». 

«За эффективную реализацию 
мероприятий по развитию ма-

лых форм хозяйствования и сель-
скохозяйственной кооперации» 
бронзовыми медалями отмече-
ны Гурьевский и Прокопьевский 
районы, а Промышленновский 
район – «серебром». 

«Золото» выставки было при-
суждено и кемеровскому МАУ 
«Школьное питание» («За разра-
ботку информационной системы 
«Школьное питание. Одобрено – 
дети!»). 

Активное участие кузбасская 
делегация приняла и в деловой 
программе форума. В частности, 
состоялась рабочая встреча на-
ших специалистов с представи-
телями АО «Росагролизинг», в 
ходе которой обсуждались про-
граммы приобретения техники 
производителями Кузбасса. Ус-
ловия поставки сельхозтехни-
ки в кемеровскую область стали 
главной темой и во время встре-
чи с представителями АО «Пе-
тербургский тракторный завод». 
А с делегацией АНО «Россий-
ская система качества» («Роска-
чество») обсуждались перспек-
тивы заключения соглашения о 
сотрудничестве. 

Максим Рогов.

Ставка на аграриев
Одно из приоритетных направлений развития 
Кузбасса – создание диверсифицированной 
экономики. Драйвером развития в этом смыс-
ле может и должно стать сельское хозяйство. 
Поэтому и областные власти, и местные ад-
министрации уделяют повышенное внима-
ние этому вопросу. Что отмечено и на уровне 
федеральном: в рамках прошедшей недавно 
в Москве выставки «Золотая осень» лучшие 
муниципальные образования нашего региона 
получили награды. 

Пасека Анатолия Ермолаева, как и его 
имя, известна по всей стране. Основа-
тель крупнейшего производства меда 
за Уралом и родоначальник династии 
пчеловодов Ермолаевых покинул нас в 
прошлом году… Анатолий Николаевич 
был человеком неутомимым и до бес-
конечности влюбленным в свое дело. 
Его старшие дети отстроили свои пасе-
ки, а младшие – не по годам опытные 
и смекалистые пчеловоды Артур  
и Арсений – подхватили дело отца.

В тринадцать лет совсем молодой Анатолий Ермолаев 
связал свою жизнь с пчеловодством. Сначала он помогал 
деду и отцу на небольшой семейной пасеке ухаживать за 
этими удивительными насекомыми, а потом и уже само-
стоятельно наращивал свое производство, которое позже 
стало одним из крупнейших в Сибири.

О пчелах Анатолий Николаевич мог рассказывать ча-
сами. Один улей – одна пчелиная семья, и у каждой свой 
характер, и к каждой нужно подходить особенно. Ермо-
лаев знал о своих пчелах всё, несмотря на то, что в опре-
деленные сезоны на пасеке одновременно бывало до 1700 
пчелосемей. Такая любовь к делу передалась и его детям.

Татьяна Михайловна Еромолаева – жена Анатолия 
Николаевича и мать Артура и Арсения – вспоминает те 
моменты, когда парни были совсем юными, с настоящей 
материнской теплотой. Тогда еще на плечах ее сыновей-
школьников не лежало всё пчелиное предприятие, одна-
ко Артур и Арсений уже проявляли интерес к делу семьи 
и набирались опыта.

«Сейчас мальчики справляются еще как, – с гордостью 
говорит Татьяна Михайловна, – полным ходом готовятся 
к зиме. Запасаются сеном, сеют, пашут, у нас же не только 
пчелы. Хозяйство они держат надежно. Всё своими рука-
ми умеют – и трактор починить, и сена накосить, и пчел 
размножить. Арсений каждый день после школы бросает 
рюкзак и идет на хозяйство работать, но в основном за-
нимается именно пчелами. Артур ладит с техникой и за-
нимается посевными работами. Я ими очень горжусь, они 
настоящие хозяйственники».

Парни постарались не только сохранить наследствен-
ное дело, но и преумножить его. Пчелы, десятки тонн меда, 
свиньи, куры, посевная зерновых и цветочных культур – 
работы очень много, а самому младшему потомственно-
му пчеловоду всего шестнадцать лет. При этом Арсений 
смело смотрит в будущее семейного предприятия и рас-
сказывает о планах по расширению:

«Непросто, конечно, сейчас без отца, – признается он. 
– Но отец научил нас многому из того, что знал сам, а его 
знания в этой сфере были невероятными. С этим опытом 
мы и идем вперед. К зиме подходим с 450 ульями, а на бу-
дущий год будем ставить уже 650. Всегда помогают нам 
и старшие братья, и мама. Все мы делаем одно большое 
общее дело». 

Арсений решился на увеличение производства, потому 
что в нынешнем учебном году заканчивает школу. Теперь 
у молодого пчеловода появится гораздо больше времени 

для занятия семейным бизнесом. Однако в планах у бра-
тьев не только увеличивать количество ульев, но и вво-
дить новые виды пчел. 

«Сейчас у нас в основном Карпатская порода пчел, пла-
нируем закупить на следующий год Карнику. Старший 
брат Владимир на своей пасеке ее ввел, после чего посо-
ветовал и нам, потому что по работоспособности она по-
казывает в наших сибирских условиях хорошие результа-
ты», – поясняет Артур Ермолаев.

В ближайшем обозримом будущем парни планируют 
увеличить количество пчелосемей до тысячи. Также Ар-
сений и Артур настроились на поступление в Кузбасскую 
сельхозакадемию, чтобы развивать свои навыки. 

«Арсений нацелился на зоотехнический факультет, я 
же планирую поступать одновременно с ним на агронома. 
К сожалению, получится только заочно, ведь пасека тре-
бует много внимания», – рассказывает Артур.

Во время общения с парнями на «околопчеловодче-
ские» темы забывается их возраст и возникает ощущение, 
что разговариваешь с матерыми хозяйственниками. На-
следие седого пасечника Анатолия Еромлаева в надеж-
ных, пусть и молодых руках. Остается только пожелать 
парням удачи, которая необходима каждому, кто связы-
вает свою жизнь с печловодством и сельским хозяйством.

Илья Девянин.
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// продовольственный рынок

  На ярмарке в Кемерове. Фото Федора Баранова.

Хочу искренне поздравить вас и поблагодарить за ваш 
нелегкий труд, за заботу о людях, преданность родной 
земле, за неоценимый вклад в развитие экономики на-
шего района. Особые слова благодарности нашим вете-
ранам агропромышленного комплекса. Пусть всем – и 
начинающим, и умудренным опытом – сопутствует уда-
ча и успех.

Сельское хозяйство – одна из основных отраслей эко-
номики региона. К своему профессиональному празд-
нику животноводы и хлеборобы Новокузнецкого райо-
на подошли с хорошими показателями: объем валовой 
продукции агропромышленного комплекса прогнозиру-
ется в 9 миллиардов рублей, что на 4,5% больше, чем в 
прошлом году.

Урожайность зерновых культур почти на 3 центнера 

выше относительно 2018 года. Всего предприятиями и 
фермерскими хозяйствами убрано 11750 гектаров, намо-
лочено почти 24 тысячи тонн зерна.

Выражаю благодарность руководителям тех хо-
зяйств, кто выполнил план по севу зерновых, а особенно 
тем, кто посеял больше запланированного. Район в этом 
году не просто выполнил план по озимым, но и отрабо-
тал с плюсом – 108% к плану.

С достойным результатом работы завершили убо-
рочную кампанию и овощеводы, собрав 8 тысяч тонн 
овощей, а это плюс 1400 тонн к прошлому году. Уро-
жайность составила 203 центнера с гектара. Картофе-
ля же собрано 8700 тонн при средней урожайности 130 
центнеров с гектара, что превысило план на две тыся-
чи тонн.

Особое место в экономике района занимает животно-
водство, эта отрасль у нас всегда на высоте. Так, в произ-
водстве мяса мы добавили 5% к уровню прошлого года и 
за девять месяцев произвели почти 54 тысячи тонн мяса. 
В количественном отношении прибавка составила три 
тысячи тонн. Здесь лидерство держит передовое пред-
приятие «Кузбасский Бройлер», которое ежегодно про-
изводит 37 тысяч тонн мяса птицы. Это же предприятие 
в нынешнем году стартовало с перспективным проектом 

– производство грибов. Инвестиции в проект уже соста-
вили порядка 550 миллионов рублей, однако это не ко-
нечная цифра.

Производство мяса у нас в районе за 2019 год достиг-
нет рекордного объема – 71 тысячи тонн. Для нас это 
весьма высокий и ответственный показатель, потому 
как не выполним план МЫ – не выполнит план по мясу 
и вся область.

Впереди у животноводов зимовка скота, которая во 

многом зависит от кормовой базы. В Новокузнецком 
районе заготовлено 13 тысяч тонн сена, 33 тысячи тонн 
сенажа и 18,5 тысячи тонн силоса. Кормообеспечен-
ность на одну условную голову составляет 23 центнера 
кормовых единиц. Такая кормовая база обеспечит оп-
тимальную зимовку поголовья крупного рогатого ско-
та и производство молока на необходимом уровне.

В этом году в свиноводческой отрасли произошли  
серьезные перемены. Сменился собственник у двух 
крупных предприятий: ООО «СПК Чистогорский» и АО 
«Славино». Мы считаем, что новая стратегия развития 
данных предприятий позволит нашему району не толь-
ко сохранить лидерские позиции в производстве мяса, 
но и увеличить объем производства.

Неплохих результатов мы достигли в 2019 году и в 
молочном направлении. За девять месяцев предприя-
тиями произведено почти 14 тысяч тонн молока, что 
на 1300 тонн больше показателя прошлого года. Все-
го же за год планируем получить около 17 тысяч тонн 
молока.

Работники полей и ферм нашего района ежедневным 
и напряженным трудом раз за разом доказывают, что не 
утратили стремления и желания работать на земле. Они 
по-прежнему остаются верными избранному пути и обе-
спечивают продовольственную безопасность Кузбасса и 
всей страны.

Искренне желаем всем крепкого здоровья, достатка 
в доме, счастья и благополучия! Пусть работа приносит 
радость, а урожай с лихвой перекрывает все затраты. С 
праздником!

С уважением,
глава Новокузнецкого муниципального района

А.В. Шарнин.

Уважаемые труженики села, 
работники агропромышленного  
комплекса и ветераны!

Спецвыпуск газеты «Кузбасс». Материалы публикуются на правах рекламы.

В честь областно-
го праздника – Дня 
работников сельского 
хозяйства и перераба-
тывающей промыш-
ленности – в разных 
территориях региона 
прошли ярмарки.

Помимо кузбасских произво-
дителей, на них реализовывали 
свою продукцию предприятия 
Алтайского края, Новосибир-
ской области, Республики Алтай, 
сообщила пресс-служба админи-
страции Кемеровской области. 
К примеру, в Прокопьевске в об-
щей сложности на 65 торговых 
местах местные предпринимате-

ли, а также представители Кеме-
рова, Новокузнецка, Ленинска-
Кузнецкого, Прокопьевского и 
Беловского районов представи-
ли большой ассортимент своих 
товаров: мясные полуфабрикаты, 
колбасы, рыбу, овощи и фрукты, 
джемы, теплые вещи и сувениры. 
Садоводы и огородники продава-
ли продукты со своих приусадеб-
ных участков. Для посетителей 
работал чайный стол.

В Киселёвске помимо широ-
кого ассортимента свежего мяса 
и рыбы, меда, кондитерских из-
делий покупателям предлага-
лись вещи ручной работы. На-
родные умельцы продавали на 
ярмарке плетеные корзины, ва-
режки к зиме.

В Новокузнецке на прилав-
ках были овощи нового урожая, 

мясо, свежая рыба, мед и много 
других продуктов.

В Междуреченске продавцы 
предложили покупателям раз-
ные сорта меда и мяса, дикоросы.

В Анжеро-Судженске в яр-
марке приняли участие произ-
водители из Кемерова, Берёзов-
ского, Юрги, Яшкино, а также 
Алтайского края.

В Кемерове работало 140 тор-
говых точек. В ассортименте 
были овощи и фрукты, молочная 
продукция, мед и выпечка. Сель-
хозпредприятия представили 
разные виды мяса утки, кролика, 
а также говядину, свинину, бара-
нину. Промышленновский, Кра-
пивинский и Кемеровский райо-
ны привезли папоротник.

Во время ярмарки в столи-
це Кузбасса работал мобиль-
ный консультационный пункт 
органов социальной защиты на-
селения. Специалисты прокон-
сультировали свыше 20 семей, 
выдали порядка ста листовок 
о работе пунктов взаимопомо-
щи, обмена и проката, а также о 
мерах социальной поддержки и 
льготах. До места торговли 50 
маломобильных граждан добра-
лись на социальном такси, а про-
живающие в домах-интернатах 

– на автомобилях учреждений. 
Социальные работники выпол-
нили более 200 заказов на при-
обретение товаров.

Вера Скворцова.

Чем богаты – всё к столу!




